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В обкоме КПСС
Бюро обкома КПСС приняло постановление «О работе 

партийных, советских и хозяйственных органов по выпол
нению постановления Совета Министров СССР «О мерах по 
дальнейшему развитию жилищного строительства в г. Том
ске и Томской области»

В нем отмечается, что пар
тийные, советские органы 
городов и- районов, строи
тельные организации в 1978 
году значительно увеличили 
ЕВО'Д жилых домов. Прирост 
составил 22 процента. Зада
ние по строительству жилья 
перекрыто. При этом для 
нефтяников и геологов по
строено жилья в три раза 
больше, чем в 1977 году. На 
37 процентов возрос выпуск 
деталей крупнопанельных 
домов;

Вместе с тем темпы строи
тельства жилья, говорится 
в постановлении, значи
тельно сдерживаются из-за 
недостатка материалов и 
конструкций. Партийные ко
митеты, хозяйственные ру
ководители слабо занимают
ся освоением мощностей и 
.дальнейшим ‘развитием
предприятий стройиндустрии 
и строительных материалов. 
Так, заводы объединения 
Томекстрой материалы за 
последние 3 года снизили 
выпуск красного кирпича ка 
16 процентов, мощности 
пре дп риятий объединения 
Меж ко лхозетрой испо'л ьзу- 
ются на 73 процента, Бело
ярского кирпичного завода 
треста Томлесстрой —* на 35 
процентов. Неудовлетвори

тельно ведется расширение 
завода крупнопанельного до
мостроения и ЖБК-100 Том
ского управления строитель
ства.

Бюро обкома партии обя
зало горкомы, райкомы 
КПСС совместно с руково
дителями объединений, тре
стов рассмотреть причины 
неудовлетворительной .рабо
ты заводов по производству 
красного кирпича и пред
приятий стройиндустрии и 
осуществить меры по мак
симальному использованию 
их мощностей.

Томскому горкому КПСС 
предложено усилить конт
роль за ходом реконструк
ции и расширения объектов 
производственной базы
строительства, предусмот
ренных постановлением Со
вета М”*тистров СССР «О 

. мерах дальнейшему раз
витию жилищного строи
тельства в г. Томске и Том
ской области».

Осуждена практика пла
нирования, при которой бо
лее половины годовой про
граммы строительства жилья 
и объектов соцкультбыта 
предусматривается ввести в 
IV квартале.

Бюро обкома партии обя- 
' зало горкомы, райкомы

КПСС принять исчерпываю
щие меры по безусловному 
выполнению планов жилищ
ного и еоцкультбытового 
строительства первого и по
следующих кварталов теку- 
щего года. Для решения 
этих задач уже в первом' по
лугодий, не откладывая на 
конец года, широко привле
кать в помощь строителям 
силы и средства промыш
ленных предприятий.

Управление строительства, 
указывается в постанов
лении, слабо занимается 
внедрением на строительстве 
жилья непрерывных техно
логических потоков по мето
ду бригадного хозрасчетного 
подряда. Парткому управле
ния поручено рассмотреть 
вопросы внедрения этой про
грессивной формы организа
ции строительного производ
ства и повышения качества 
строительства.

В связи со значительным 
от с т а в а н и е м благоустройства 
на жилищном строительстве 
поручено разработать и осу
ществить меры по укреп
лению трестов Доррем- 
строй и Спецстроймехани- 
зация, своевременной заго
товке необходимых материа
лов и изделий, привлечь на 
б л агоустроите л ьные работы 
общественность города.

Бюро обкома КПСС рассмотрело вопрос «О работе об
ластного управления профтехобразования по улучшению 
идейно-нравственного и трудового воспитания учащихся» /

Б принятом постановлении 
говорится: Выполняя реше
ния XXV съезда партии, по
становление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР «О 
дальнейшем совершенствова
нии процесса обучения и 
воспитания, учащихся сис
темы профессионально-тех
нического образования», об
ластное управление проф- 
техооразо в ан. ия осу щест-ви ло 
определенные меры по 'улуч
шению идейно-нравственного 
и трудового воспитания уча
щихся. З а :последние годы 
укреплена материальная ба
за профтехобразования. За 
два года. количество уча
щихся в средних училищах 
возросло с 4 до 7 тысяч, что 
составляет 48 процентов об
щего количества. 93 процен
та учащихся обычных учи
лищ учатся, в школах рабо
чей молодежи. Технические 
училища -накопили, опыт 
комплексного подхода к ре
шению задач... идейно-нрав
ственного и трудового воспи
тания. ..........

В м есте с1 тем в ор г ан иза - 
ции учебного процесса, в ра
боте по идейно-нравственно
му и трудовому воспитанию 
учащихся профтехучилищ 
имеются существенные не
достатки. Не обеспечивается 
.б  необходимой мере взаимо
связь процесса обучения и 
воспитания. В Г ПТУ №№ 11, 
19. 33, 34. СПТУ Щ . 2 ,  3, 7 
слабо развиваются техниче
ское, самодеятельное худо
жественное творчество, физ
культура и спорт. Для рабо
ты с учащимися слабо ис
пользуются имеющиеся воз
можности библиотек, домов 
культуры и клубов базовых 
предприятий, их спортивных 
сооружений.

Руководители, управления 
отроите л ьств а. объединен и я 
Союзтомскмелиорация, обл- 
сёльхоз.техники мало уде
ляют внимания подготов
ке и воспитанию рабочих 
кадров в профтехучилищах, 
проведению производствен
ной практики учащихся.

Коллегия управления
профтехобразования редко 
обсуждает вопросы идейно- 
нравственного и трудового 
воспитания учащихся, сла
бо организует контроль за 
выполнением • принятых ре
шений и намеченных меро
приятий.

Бюро обкома КПСС отме
тило, что эти недостатки, во 
многом- объясняются сме
няемостью директоров ■ учи
лищ. их заместителей, ма
стеров произведет венного

обучения и воспитателен. 
Отсутствует четкая система 
работы с руководящими 
кадрами системы профтех
образования.

Коммунисты управления, 
училищ слабо используют 
право партийного контроля 
за деятельностью админист
рации по выполнению реше
ний партии и правительства, 
не всегда критически оцени
вают положение дел, мирят
ся с недостатками в трудо
вом, .идейно-политическом и 
нравственном воспитании 
.учащихся.

Бюро обкома КПСС обяза
ло. областное управление 
профтехобразования на
стойчиво внедрять в Практи
ку работы прогрессивные 
формы и методы обзтчения 
и воспитания, всемерно вос
питывать и развивать у уча
щихся потребность посто
янно пополнять свои зна
ния! Особое внимание уде
лять преподаванию общест
венных дисциплин, изуче
нию первоисточников марк
сизм а - л ен им изм а, партий
ных документов. Поднят*» 
роль педагогических кол
лективов в обеспечении 
единства учебной и воспита
тельной работы. Повысить 
ответственность директоров, 
их заместителей, преподава
телей за личное .участие 
каждого в воспитательной 
работе, про во димой вне ра
мок учебного процесса.

Особое внимание обращено 
на необходимость совершен
ствования производственного 
обучения и практики уча
щихся как одной из главных 
форм трудового воспитания 
молодежи, роста профессио
нального мастерства буду
щих рабочих.

Постановление обязывает 
управление профтехобразо
вания совместно с сельско
хозяйственными органами и 
строительными организация
ми разработать и осущест
вить меры по улучшению 
производственного обучения 
учащихся сельских и строи
тельных училищ.

Бюро обкома КПСС потре
бовало от партийных орга- 
н изаций, ру поводите лей
профтехучилищ усилить ра
боту по организации и ра
циональному использованию 
свободного времени учащих
ся, дальнейшему развитию 
технического и прикладного 
творчества, Спортивно-мас
совой работы, художествен
ной самодеятельности. В 
этих ■ целях облсовпрофу, 
обкому ВЛКСМ, областным 
управлениям культуры и ки

нофикации, _ областной орга
низации общества «Зна
ние», обкому ДОСААФ со
вместно с управлением 
профтехобразования поруче
но разработать и осущест
вить конкретные мероприя
тия, обеспечивающие уси
ление их роли в идейно- 
нравственном, трудовом и 
п атриотиче с ком воспитании 
учащихся профтехобразова
ния.

Облсовпрофу, . обкому
ВЛКСМ совместно с управ- 
л ен ием п рофтехоора-зозания 
е;-кегодно проводить - смотры 
на лучшую постановку вос
питательной работы в обще
житиях, обкому ВЛКСМ 
принять меры по повыше
нию боевитости комсомоль
ских организаций.

Управлению профтехобра
зования с участием управле
ния внутренних дел, област
ной прокуратуры, -областно
го отдела юстиции обеспе
чить улучшение правового 
воспитания учащихся систе
мы профтехобразования.
Каждому факту нарушения 
норм коммунистической мо
рали, хулиганства давать в 
коллективах учащихся
принципиальную оценку, со
здавать обстановку нетер
пимости вокруг правонару
шений.

Горкомам, райкомам пар
тии, партийным организа
циям базовых предприятий 
поручено определить меры, 
направленные на улучшение 
подбора, расстановки и. вос
питания руководителей
профтехучилищ, их замести
телей, воспитателей общежи
тий, мастеров производст
венного обучения, постоянно 
держать эти вопросы в цент
ре внимания.

Бюро обкома КПСС потре
бовало от управления проф
техобразования настойчиво 
изучать и совершенствовать 
стиль работы руководите
лей профтехучилищ, систе
матически обобщать и рас
пространять передовой опыт 
воспитательной работы, ор
ганизации свободного време
ни учащихся. С большей на
стойчивостью работать над 
созданием образцовых учеб
ных заведений, общежитий, 
кабинетов, мастерских и 
распространять этот опыт.

П артийн а я орган изация 
управления обязана шире 
использовать формы и ме
тоды партийного контроля 
за деятельностью работни
ков аппарата по выполне
нию решений партии и пра
вительства. , направленных 
на. улучшение обучения и 
воспитания учащихся.

П озы вны е «кр асн о й  субботы »

х о р о ш и м  

настроением
С

С особым подъемом тру
дятся в эти дни в коллективе 
Томского электротехниче
ского -завода. Ведь Великому 
почину рабочих-коммуни
стов депо Москва-Сортиро- 
вочная в этом году испол
няется 60 лет. Готовя до
стойную встречу знамена
тельной дате, партийный 
комитет, дирекция завода и 
общественные организации 
проводят развернутзгю орга
низационную работу. Соз
дан боевой штаб субботни
ка. В приказе директора за
вода — председателя штаба 
— разработаны конкретные 
меры, определены работы, 
которые 'будут выполняться 
в день субботника. 21 апреля 
на работу выйдут ветераны 
труда — пенсионеры.

Партком утвердил план 
по лиги ко- м ассовой работы, 
нацеливая коллектив рабо
тать в этот день с макси
мальной отдачей, без от
стающих и преимуществен
но на сэкономленных мате
риалах, топливно-энергети
ческих ресурсах.

Коллектив коммунистиче
ского труда втулочного уча
стка цеха по изготовлению 
пластмассовых изделий, воз
главляемый бригадиром 
И. А. Таран, например, взял 
обязательство в день суб
ботника работать на сэко
номленной стали, выполнить 
дневное задание за шесть 
часов. Работать на сэконом
ленном материале ооявуют-.- 
с В пять работниц и на уча
стке старшего мастера Героя 
Социалистического Труда 
Н. И. Сараны.

На трудовом календаре 
электромонтажника, отлич

ника качества Кировского 
района В. В. Даниленко уже 
март 1980 года. В день ком
мунистического субботника 
рабочий принял на себя по
вышенное обязательство — 
дать полторы нормы смен
ного задания. Работницы 
статорного участка сбороч
ного цеха (мастер Н. Н. Ши- 
кеня, бригадир М. Н. Лайер), 
встав на трудовую вахту за 
достойную встречу 109-й го
довщины со дня рождения 
В. И. Ленина, ежемесячно 
изготовляют десять статоров 
сверх плана. В день суббот
ника они выполнят смент 
ное задание за шесть часов.

С каждым днем в цехах 
завода ширится движение 
за достойную встречу 109-й 
годовщины со дня рождейия 
В. .И. Ленина. Десятки рабо
чих заявили о своей реши
мости выполнить план че
тырех месяцев к этому зна
менательному событию. Для 

. информации о ходе подготов
ки субботника при штабе 
организована группа инфор
маторов, фотографов, ху
дожников. Агитаторы в кол
лективах рассказывают об 
историческом значении Ве
ликого почина. Объявлен 
смотр на лучшую организа
цию наглядной агитации в 
цехах и различных службах. 
Готовится к оформлению 
красочный заводской стенд 
для показа победителей со
циалистического соревнова
ния в' день коммунистиче
ского субботника.

Г. АНДРЕЕВ, 
инженер-технолог Том

ского электротехнического 
завода.

УДАРНЫЙ
М ЕСЯЧНИК

П л ю с  I I  т ы с я ч  
к у б о м е т р о в

Белоярский лесопромыш
ленный комбинат по итогам 
второй декады марта удосто
ен переходящего Красного 
знамени обкома партии, обл
исполкома и облсовпрофа. 
Коллектив воспринял на
град}' не только как призна
ние заслуг в этот период, 
но и как аванс на будущее.

Лесозаготовители наращи
вают темпы вывозки и про
изводство деловой древеси
ны. Задание — дать сверх 
плана 11 тысяч кубометров 
в марте —- будет выполнено. 
Предприятие выполняет 
также задание по поставкам 
шахтерам руддолготья.
. В дни ударного месячника 
отлично трудятся многие 
коллективы. На главном на
правлении — вывозке леса 
из запасов •— образцы пока
зывают бригады водителей 
А. А. Мамзина, Н. П. Ка
лашникова и В. А. Ж-илен- 
ко. С 11 марта включилась 
в работу бригада томской 
автоколонны № 1235, кото
рую возглавляет :Николай 
Ахметов. Томские водители' 
вывозят ежедневно по 600 
и более кубометров. Боль

шая им благодарность за
ударную работу.

Перевыполняют планы 
бригады по разделке леса. 
Крупных успехов добива
ются сквозная бригада И. Г. 
Вторушина и комсомольско- 
молодежный коллектив во 
главе с Сергеем Лысенко. 
Обе бригады успешно при
меняют метод хозрасчетного 
подряда.

В делянах производитель
но, с огоньком работают ук
рупненные бригады М. Е. 
Потрепалова и И. А. Коны
шева.

Руководители лесопунктов, 
партийные, профсоюзные 
организации многое делают 
для того, чтобы популяризи
ровать опыт передовиков, 
оперативно рассказывать о 
результатах социалистиче
ского соревнования.

Март близится к заверше
нию. Наша задача — сохра
нить ритм ударного месяч
ника в апреле, хорошо под
готовиться к началу работ 
на вахтах.

Г. волостнов,
директор Белоярского
лесопромышленного ком

бината.

«КП» ЛЕСНОГО ШТАБА

Д О Л Г
Р А С Т Е Т

Долг по еы эозн е  леса в 
И н гузетско м  леспром хозе 
а м арте сам ы й  кр уп н ы й  в 
объединении Том леспром — 
св ы ш е  26 ты с я ч  кубом етров . 
Только  23 м арта суто ч н ы й  
план был недовыполнен на 
2 ты сяч и  кубом етров . Р е д а к 
ция п р и гласи ла  о б ъ я сн и ть  
причины  о тс тав ан и я  д и р е к 
тора п ред п ри яти я В. Д. 
К И Л И КЕЛ Ь Д И Н А .

— Предприятие, — сказал 
он, — работает неритмично, 
но в последнее время работа 
по вывозке стабилизирова
лась. Что- касается 23 марта, 
то на одной из дорог про
изошла авария, на Лиси- 
цынском лесопункте восемь 
часов простояли челюстные 
погрузчики.

Задача—28 марта закон
чить подготовку дороги 
к запасам летних делян Ли- 
сицынского лесопункта. Это 
даст прибавку в 200 кубо
метров ежедневно. Мы имеем 
все возможности вывозить в 
сутки по 2,5 тысячи кубомет
ров.

ОТ РЕДАКЦИИ: В нашей 
газете уже -выступал води
тель из Клюквинки. В. Ларъ- 
кин («Красное знамя» за 
18 марта). В корреспонден
ции «Сколько же можно 
ошибаться?» автор критико
вал руководство предприятия 
за несвоевременную Подго
товку дорог. Специалисты 
объединения Томлеспром.. 
сделав проверку, констати
ровали: на предприятии дей
ствительно мало заботятся о 
дорогах. Отставание может 
быть ликвидировано в том 
случае, если организаторская 
и инженерная работа в Ингу- 
зетском леспромхозе будет 
на высоте.

ВЫ ПО ЛН И ЛИ  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В О
С подъемом соревнуются 

между собой известные в 
Каргасокском районе брига
ды Л. II. Салъкова и Г. М. 
Шмырина с Васюганского 
сплавного участка Каргасок- 
ского лесопромышленного 
комбината. Оба коллектива

в начале года обязались при 
квартальном плане 15 тысяч 
кубометров заготовить до
полнительно по 5 тысяч ку
бометров. Первой 20 марта 
рапортовала о выполнении 
обязательства бригада Л. П.

Салькова. Сдержала свое 
слово и оршада Г. М. Шмы
рина.

Сейчас передовые коллек
тивы заготавливают ■ в сутки 
по 400—420 кубометров леса 
при плане 210.

Г. ГУСЕВА, 
инженер объединения 

Томлеспром.

О Т Ъ Е З Д  ИЗ м о с к в
24 марта Премьер-Ми

нистр Таиланда генерал 
К. Чаманан отбыл из Моск
вы в Ленинград.

На вокзале, украшенном 
государственными флагами 
Таиланда и Советского Сою
за, Премьер-Министра про
вожали Председатель- Сове

та Министров СССР А. Н. 
Косыгин, министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко, Председатель Совета Ми
нистров РСФСР М. С. Со- 
ломенцев, другие официаль
ные лица.

(ТАСС).

О т  о к р у ж н о й  и з б и р а т е л ь н о й  к о м и с с и и

«ховный С о в етп о  в ы ам в

по Кировскому избирательному округу N®700
25 марта 1979 года состоя

лись выборы в Верховный 
Совет РСФСР по Кировско
му избирательному округу 
№ 70п Томской области.

Всего приняло участие в 
голосовании 99,95 процента

от общего числа избирате
лей по окруту.

За кандидата блока ком
мунистов и беспартийных 
голосовало 99,78 процента от 
общего числа избирателей,

участвовавших в голосова
нии.

Депутатом Верховного Со
вета РСФСР по Кировскому 
избирательному окруту
№ 700 избран ЕФРЕМОВ 
Леонид Николаевич.

ОЧЕНЬ ВАЖНА
ЭЛЕКТРОПЕРЕДАЧИ ЧАПАЕВКА — КАТЫ ЛЬГА ВСТУПИЛА В ЗА В Е Р
ШАЮЩУЮ ФАЗУ СТРОИТЕЛЬСТВА: НА ПОСЛЕДНИХ ДЕСЯТКАХ 
КИЛОМЕТРОВ ИДЕТ МОНТАЖ ПРОВОДА.

— У меня в бригаде семь
десят человек, девять имеют 
средне-техническое образова
ние. Бригада комплексная. 
Само название говорит за 
себя, делаем все «под ключ». 
Стройка требует, чтобы 
каждый был мастером на 
все руки. Основной костяк 
бригады сложился пять лет 
назад. Коллектив молодеж
ный, средний возраст — 
двадцать пять — двадцать 
семь лет. К подготовитель
ным работам — разгрузке 
барж, вывозке металла на 
линию — приступили в мае. 
В сентябре отметили забив
ку первого фундамента на 
ЛЭП-110 Чапаевка — Ка- 
тыльга. В декабре поставили 
первую опору. Наше обяза
тельство — закончить ЛЭГ1 
в марте, что. конечно, поста
раемся выполнить.

Рассказ Геннадия Алек
сандровича Парфенова был 
бы не полным, если не доба
вить, что его бригада в мех- 
колонне № 74 треста Сиб- 
электросетьстрой считается 
одной из лучших. А сам 
бригадир награжден орденом 
Трудовой Славы третьей 
степени, знаками «Победи
тель социалистического со

ревнования» восьмой и де
вятой пятилеток. Награды 
просто не даются. Только за 
последние пять лет сж со 
своей бригадой участвовал 
в строительстве лилий элек
тропередачи Стрежевой—Вах, 
Новосибирск—Барнаул, Руб
цовск — Усть-Каменогорск, ^  
Зырянка—Чердаты, Асино— 
Томск.

А мастерства электро- 
линейщикам не занимать,

Каждая трасса — это бит ЗДеСЬ МНОГО ■ настоящих каждая трасса это оит специалистов своего
ва за сжатые сроки строи
тельства, отличное качество 
выполняемых работ. А бри
гадир, как боевой командир, 
должен обладать способно
стью и предвидеть, и орга
низовывать, и контролиро-

дела:
это и водитель первого клас
са Петр Каричев, электро
линейщики Василий Леонов, 
Виктор Ткачев, Геннадий
Сизов, Сертей Петров и
Владимир Мирошниченко, 
звеньевой по установке опор

вать .Это все Геннадию Владйм^ К а р п е Г к а ^ а ^ -
^ Т ^ Г И̂ ХОРОШО ЗНа_ нист копра Александр Ми- комо. За его плечами—курсы наев и многие другие 
оригадиров - линейщиков,
старших прорабов. Как уста^ов^ИМК*золятора°ТУ вед™
говорит сам Парфенов, он э л е к тР ° л и н ей щ ик ген н ади й  Сн- 

™  зов ; у  С ергея П етроза на вы-
прошел всю строительную 
«академию» снизу. Сейчас, 
когда с каждым днем все 
больше о себе заявляет вес
на, ритм работы бригады 
особенно напряжен. Слож
ный профиль трассы требу
ет особого профессионализ
ма, смелости, чувства ответ
ственности, 1 умения трудить-

соте  всегда хорош ее настр о е
ние; кор о тки е  м и н уты  обеден
ного переры ва на тр а ссе  (слеза 
направо): . водитель первого 
класса  П. Кзрм чев , . бригадир. 
Г . П арф енов, тр а к то р и ст  в . К у р  
м акин , эл е ктр о л и н е й ш и ки
Г. Сизов, в , М ирош ниченко и 
С , П етров; четки м и  гр аф и ч е 
ским и  линиям и  а ж у р н ы х  пере
п летений  в п и сали сь  в таеж н ы й  
п ей заж  в ы со ко во льтн ы е  м ачты  
Л Э П 1 Ч ап аевка  — К а ты л ь га , 

'Т екст  к  ф ото  Н. П отапова.
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ЦЕЛИНЫ
С Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Г О  З А С Е Д А Н И Я  В Т О М С К Е ,  П О С В Я Щ Е Н Н О Г О  2 5 - Л Е Т И Ю  О С В О Е Н И Я  Ц Е Л И Н Ы

Как уже сообщалось в на
шей газете, 23 марта в 
г. Томске состоялось тор
жественное заседание, посвя
щенное 25-летию героической 
целинной эпопеи.

С докладом «25-летие ос
воения целины и задачи об
ластной партийной организа
ции, вытекающие из речи 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева на предвыборном соб
рании избирателей Бауман
ского избирательного округа 
г, Москвы» выступил член 
ПК КПСС, первый секретапь 
Томского обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.

Советские люди, сказал до
кладчик, отмечают 25-летие 
освоения целинных и залеж
ных земель как замечатель
ное событие в жизни партии 
и страны, юбилей трудового 
подвига народа. Эти торже
ства проходят в обстановке 
высокой политической ак
тивности тпудящихся. выз
ванной выборами в Верхов
ный Совет СССР, приветст
вием хлеборобам-целинни- 
кач Генерального секретаря 
ПК КПСС, Председателя 
Презилтгма Верховного Со
вета СССР товарища Л. И. 
Брежнева.

I Коммунистическая партия 
мобилизовала на освоение 
целинных и залежных зе
мель огромные материаль
ные и трудовые ресурсы, 
развернула большую полити
ческую и организаторскую 
работу, возглавила патриоти
ческое движение трудящих
ся, горячо поддержавших ее 
призыв. На этот ударный 
участок были направлены 
тысячи коммунистов, луч
шие кадры партии. В январе 
1954 года ЦК КПСС поручил 
возглавить политическое ру
ководство и практическую 
организацию освоения це
линных земель в Казахстане 
товарищу Леониду Ильичу 
Брежневу.

Целина дала мощный тол
чок. развитию сельского хо
зяйства, всей экономики 
страны. Подъем целины по
зволил надежно обеспечить 
страну хлебом. Подлинной 
школой трудовой и идейной 
закалки людей, их интерна
ционального воспитания ста
ла целина. Миллионы участ
ников этого движения нашли 
свое место в борьбе за ком
мунизм, выросли духовно, 
нравственно, показали себя 
настоящими патриотами, ста
ли примером беззаветного 
служения Родине.

Далее Е. К. Лигачев отме
тил: с начала освоения це
линных, земель были раз
вернуты работы по вводу 
новых земель в сельскохо
зяйственный оборот и в на
шей, Томской области. За те 
годы освоено 140 тысяч гек
таров земель. За заслуги в 
освоении целинных и залеж
ных земель 350 человек из 
нашей области были награж
дены орденами и медалями 
СССР. 5 тысяч человек на
граждены медалью «За ос
воение целинных и залеж
ных земель».
. Активные организаторы и 
непосредственные участники 
освоения целины — бывшие 
секретари Кожевниковского 
и Асиновского райкомов 
КПСС Ф. Т. Головенко и 
П. В. Голиков, председатели 
колхозов П. Ф. Иволгин, 
А. Н. Курдюмов, В. И. Леще- 
ня, директор Туганской МТС 
А. А. Дубовик, знатные ме
ханизаторы 3. А. Ходоренко, 
Герои Социалистического 
Труда И. Д. Пахомов, Н, И, 
Малков, А. С. Сливкин, а так
же тт. И. И. Рогачев, М. И. 
Ромашов, В, Г. Попов, А. Д. 
Колтьгков, В. А. Грязев, Н. С. 
Жульев и другие. Многие из 
них и в настоящее время 
немало делают для развития 
сельскохозяйственного про
изводства.

Продолжая славные тради
ции пятидесятых годов, сего
дня сотни механизаторов и 
животноводов самоотвержен
но трудятся над претворени
ем в жизнь решений XXV 
съезда КПСС. .Среди них 
бригадиры механизирован
ных бригад Герои Социали
стического Труда И. Д. Па
хомов и Н. И, Малков, кава
лер орденов Ленина и Ок
тябрьской Революции В. Г. 
Лебзак, комбайнеры И. М, 
Барыныч. В, П. Сапегин, 
А. В. . Горшкалев, водители 
автомобилей С. Т. Веризуб, 
М. И. Диких, А. А. Усаийн, 
доярки Герои Социалистиче
ского Труда С. И. Соколова, 
Н. М. Варфоломеева, мастера 
животноводства Т. Я, Пуч

кова, Л. В. Дородницына, 
Ф, Н. Захаров.

Активное участие в подъ
еме целины принимали ком
сомольцы, молодые рабочие 
заводов режущих инструмен
тов, электротехнического, 
«Сибэлектромотор», студенты 
политехнического института 
и других вузов. Молодые то
мичи и сегодня верны тра
дициям комсомольцев 50-х 
годов. Сотни юношей и де
вушек по комсомольским 
путевкам едут осваивать бо
гатства томского севера, 
строят нефтехимический 
комбинат, сельскохозяйст
венные комплексы, осваива
ют пойменные земли.

Аграрная политика всегда 
была в центре внимания 
партии, отметил докладчик. 
Партия выработала комплекс 
политических и экономиче
ских мер, осуществление ко
торых обеспечило устойчи
вый подъем сельского хо
зяйства.

Благотворное влияние аг
рарной политики, проводи
мой партией и ее ленинским 
Центральным Комитетом, 
видно на примере нашей об
ласти. Только за первые три 
года текущей пятилетки на 
развитие сельского хозяй
ства области направлено 392 
млн. рублей, а производст
венные фонды увеличились 
на 33 процента. На селе в 
больших объемах ведется 
строительство производствен
ных помещений, мелиоратив
ных систем, объектов соц
культбыта, жилья.

Среднегодовые объемы 
закупок мяса в текущей пя
тилетке по сравнению с де
вятой пятилеткой возросли 
на 5, молока — на 10 процен
тов. яиц — в 2,2 раза, кар
тофеля и овощей — в 1.3 и 
1,7 раза. Область перевыпол
нила трехлетний план госу
дарственных закупок моло
ка, яиц, картофеля и шерсти. 
Увеличилось поголовье всех 
видов скота и птицы. Колхо
зы и совхозы* | получили в 
прошлом 'году1 хороший уро
жай-яровых зерновых и си
лосных кулвтур.

Е. К. Лигачев назвал луч
шие; районы и хозяйства, ко
торые в 1978 году добились 
высоких показателей по уро
жайности полей и продук
тивности я>ивотноводства. По 
итогам Всесоюзного социали
стического соревнования пе
реходящие Красные знамена 
ЦК КПСС. Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
вручены совхозу «Степанов- 
ский», Александровскому 
району и городу Томску. По
бедителями во Всероссий
ском соревновании стали 
Колпашевский район и сов
хоз «Томич». Им присужде
ны1" переходящие К расные 
знамена Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС.

Далее докладчик подроб
но остановился на недостат
ках и неиспользованных ре
зервах в развитии сельского 
хозяйства области. Сопостав
ляя наши возможности с до
стигнутыми результатами, 
необходимо отметить, что 
темпы развития сельскохо
зяйственного производства 
оказались ниже предусмот
ренных пятилетним планом 
и не удовлетворяют постоян
но растущий платежеспособ
ный спрос населения на мясо 
и молоко.

В текущем году, чтобы 
выйти на уровень плана, 
необходимо удвоить прирост 
производства молока и 
почти в 4 раза увели
чить темпы роста произ
водства мяса. Однако за 
первые два месяца закуп
ки мяса возросли лишь на 

. три процента, а закупки мо
лока остались на уровне со
ответствующего периода про
шлого года. Снизились про
дуктивность дойного стада и 
яйценоскость кур. Значи
тельно увеличился падеж 
крупного рогатого скота и 
свиней. Особенно большое 
отставание допустили жи
вотноводы Асиновского, Зы
рянского, Кривошеинского, 
Шегарского и Тегульдетского 
районов. Между тем фермы 
лучше, чем в прошлом году, 
обеспечены кормами. Возро
сло мастерство наших кад
ров.

Конечно, на результатах 
работы ферм в известной 
мере сказались суровая зима, 
морозы и метели. Но дело не 
столько в погодных услови
ях, сколько в уровне руко
водства этой отраслью, на
личии серьезных недостат
ков в технологии, организа
ции труда.

Там, где конкретно и по
вседневно занимаются жи
вотноводством, где сумели

противопоставить трудностям 
высокую дисциплину и орга
низованность, где своевре
менно подготовились к зиме, 
достигнут рост производства 
продукции. Александров
ский, Бакчарский, Кожев- 
никовский, Томский районы 
в январе-феврале увеличили 
закупки молока и мяса, Кар- 
гасокский, Молчановский, 
Первомайский и Чаинский 
районы увеличили закупки 
молока.

Устойчиво работают, доби
ваются выполнения установ
ленных заданий и социали
стических обязательств кол
лективы Березкинской и Ры- 
баловской ферм из Томского 
района, Туендатской и Кал- 
мацкой из Первомайского, 
Вороновской из Кожевни
ковского, Парбигской из Бак- 
чарского, Подобинской из 
Шегарского, Коломиногрив- 
ской из Чаинского районов. 
Суточные надои молока на 
этих фермах превышают 
уровень прошлого года на 
0,5—1,2 килограмма и состав
ляют 9—12 килограммов. 
Коллективы этих ферм и их 
руководители показывают 
образцы ответственного от
ношения к своим обязанно
стям, заслуживают глубокого 
уважения.

К сожалению, не везде 
партийные, советские, проф
союзные организации и ру
ководители хозяйств смогли 
использовать высокую ак
тивность трудящихся, обес
печить условия для высоко
производительной работы 
коллективов ферм. Сниже
ние продуктивности скота 
произошло, как правило, 
из-за перебоев в кормлении 
и поении, из-за плохого при
готовления кормов. .Нередки 
случаи нарушения трудовой 
и технологической дисципли
ны животноводами. Это тоже 
оборачивается потерями 
продукции.

Партия поставила в центр 
экономической деятельности 
рост эффективности произ
водства и качества работы. 
Эту задачу мы решаем еще 
медленно. Й здесь, *как со
вершенно правильно отметил 
Л. И. Брежнев в недавней 
речи перед избирателями, 
мешает сила инерции в ме
тодах хозяйствования, в хо
зяйственном мышлении.

Е. К. Лигачев особо ос
тановился на проблеме 
воспроизводства стада и 
сохранности скота. Многое 
здесь делается по старин
ке. Медленно развивают
ся спецхозы по выращи
ванию нетелей в Томском, 
Кожевниковском, Шегарском 
и Бакчарском районах, Во 
многих хозяйствах, где пре
дусмотрена внутрихозяйст
венная специализация, не 
созданы фермы по выращи
ванию телок, не отработана 
технология их содержания. 
Не уделяют должного внима
ния становлению спецхозов. 
отработке технологии и на
лаживанию в них племенной 
работы областное управле
ние сельского хозяйства и 
лично заместитель начальни
ка тов. Прохоров, Госплем- 
объединение и его начальник 
тов. Проскурня.

Критике в докладе под
вергнуты руководители рай
онов и хозяйств, которые 
допустили зимой большой 
падеж скота. Нынче особен
но много погибло скота в 
зырянских, первомайских, 
шегарских и асиновских 
хозяйствах. Нужно создать 
условия для полной сохран
ности молодняка, построить 
профилактории, летние ла
геря, направить на фермы, 
где выращивается молодняк, 
опытных и заботливых лю
дей. Необходимо привлечь к 
этому важному делу общест
венность, средства массовой 
информации и пропаганды.

Е. К. Лигачев подробно го
ворил о задачах по увели
чению производства моло
ка. Наряду с увеличени
ем численности дойного 
стада особый упор следует 
сделать на повышение мо
лочной продуктивности. 
Важно взять максимум про
дукции на завершающем 
этапе зимнего сезона и в хо
рошем состоянии перевести 
скот на летнее содержание.

Для увеличения производ
ства мяса необходимо пол
нее использовать все резер
вы. Важно получить макси
мальное количество поросят 
в летних лагерях, увеличить 
привесы свиней, довести их 
сдаточный вес до 100—110 
килограммов. Трест Свино- 
пром должен хорошо подго
товиться к эксплуатации 
первой очереди свиноком
плекса на 54 тысячи голов.

которая будет сдана в кон
це года. На фермах по выра
щиванию крупного рогатого 
скота следует принять меры 
для повышения суточных 
привесов, а сдаточный вес 
скота довести до 400—450 
килограммов. Хозяйства 
треста Птицепром обязаны 
произвести мяса птицы на 
58 процентов больше прошло
го года.

В докладе говорилось о 
плохой организации откор
ма скота в хозяйствах 
Томского, Колпашевского, 
Бакчарского, Каргасокского, 
Александровского и Пара- 
бельского районов, в совхо
зах треста Скотопром. Следу
ет настойчиво внедрять ин
тенсивные методы на мяс
ных фермах.

Наряду с развитием обще
ственного животноводства, 
необходимо всемерно содей
ствовать развитию личных 
подсобных хозяйств. В сель
ском Совете, в колхозе и 
совхозе, в каждом коллекти
ве обязаны знать, у кого и 
по какой причине нет скота 
в личном пользовании, по
мочь в приобретении телят и 
поросят, выделять сенокосы 
и пастбища. Следует занять
ся улучшением пастбищ, уст
ройством водопоев для скота 
индивидуальных владельцев.

Быстрее развивать подсоб
ные хозяйства по производ
ству животноводческой про
дукции на предприятиях, в 
организациях и учреждени
ях — злободневнейшая зада
ча.

В докладе большое место 
отведено вопросам дальней
шего укрепления кормовой 
базы, улучшению качества 
кормов, анализу подготовки 
к .весеннему севу. В остав
шееся время необходимо 
усилить темпы ремонта трак
торов, автомобилей, комбай
нов и других машин и ин
вентаря, обратить особое 
внимание на качество работ. 
Пора приступить к форми
рованию транспортно-посев
ных комплексов. Ипатовский 
метод на весеннем севе дол
жен получить широкое рас
пространение.

Технический прогресс на 
селе, отмечает Е. К. Лигачев, 
специализация и концентра
ция сельскохозяйственного 
производства, переустройство 
села на современный лад 
теснейшим образом связаны 
с капитальным строитель
ством.

Областная партийная орга
низация уделяет постоянное 
внимание развитию произ
водственной базы сельских 
строительных организаций. 
Только за последние годы 
сюда вложено 64 млн. руб
лей. Введены в эксплуата
цию заводы железобетонных 
изделий и керамзитового 
гравия, опорные^-базы ПМК. 
В текущем году,,вступит в 
строй сельский строительный 
комбинат в с. Мельникове, 
проектируется такой комби
нат в г. Колпашеве. К соору
жению крупных сельскохо
зяйственных комплексов 
привлекаются силы многих 
строительных организаций.

Однако еще не все резер
вы полностью используются. 
Мощности сельских кирпич
ных заводов, например, ос
воены лишь на две трети. 
Важно полнее использовать 
действующие мощности, 
взяться за модернизацию за
водов, а также вводить но
вые предприятия по произ
водству кирпича.

В докладе подверглись кри
тике руководители строи
тельных организаций, в 
частности, управления Хим- 
строй и треста Томсктранс- 
строй, за неправильное от
ношение к сооружению сель
скохозяйственных объектов.

Особо отмечалась важность 
дорожного строительства на 
селе. Для прокладки внутри
хозяйственных дорог, дорог 
по деревням, подъездных пу
тей к фермам и зернотокам 
в нашей области создается 
дорожный трест в системе 
Росколхозстроя. Каждый 
колхоз и совхоз должен про
кладывать надежные тран
спортные трассы, акпузно 
заняться вывозкой песка и 
гравия.

Дальнейшее развитие сель
ского хозяйства требует и бо
лее высокого уровня партий
ного руководства, совершен
ствования стиля и методов 
работы партийных комите
тов, всей организации управ
ления сельскохозяйственным 
производством.

Особое внимание следует 
обратить на воспитание ру
ководящих кадров в духе v k - 
репления государственной 
дисциплины. Отдельные ру

ководители хозяйств допу
скают большой перерасход 
мяса на внутрихозяйст
венные нужды, не вы
полняют при этом госу
дарственных планов заку
пок. Партийные комите
ты призваны стоять на 
страже государственных ин
тересов, пресекать малейшие 
нарушения партийной и го
сударственной дисциплины.

Докладчик подчеркнул 
важность работы по воспи
танию и закреплению специ
алистов, улучшению качест
венного состава руководите
лей среднего звена. Острая 
проблема — подготовка и 
закрепление механизаторов, 
прежде всего комбайнеров. 
По-настоящему ее решают в 
совхозе «Заветы Ленина» Ко
жевниковского района. Од
нако во многих хозяйствах 
Асиновского, Колпашевско
го, Кривошеинского, Чаин
ского районов по-прежнему 
обходятся полумерами.

Серьезным недостатком в 
работе ряда парткомов и 
партийных бюро является 
то, что они зачастую берутся 
за решение текущих хозяйст
венных дел, подменяют ру
ководителей, упуская при 
этом организацию соревно
вания, вопросы воспитания 
людей, редко анализируют на 
партсобраниях деятельность 
коммунистов. Слабо еще по
вышается активность цехо
вых партийных организаций 
и партийных групп.

Многие райкомы, горкомы 
КПСС, первичные организа
ции проявляют большую за
боту о новом партийном по
полнении. В целом по обла
сти возросло число коммуни
стов в сельском хозяйстве, 
мелиоративном строитель
стве. Но в ряде районов и 
хозяйств партийная прослой
ка среди животноводов и ме
ханизаторов остается невы
сокой, а кое-где даже снижа
ется.

Важно энергично и настой
чиво работать над тем, что
бы партийные ряды постоян
но пополнялись свежими си
лами, проявляя при этом за
боту о чистоте этих рядов, ак
тивнее вести отбор рабочих 
ведущих профессий, укреп
лять партийное влияние на 
решающих участках произ
водства.

Партийные комитеты уде
ляют мало внимания внедре
нию в производство достиже
ний науки и передовой 
практики, совершенствова
нию организации труда и уп
равления. Поэтому, напри
мер, в сельском хозяйстве, 
особенно в* животноводстве, 
медленно внедряется бригад
ный хозрасчетный подряд.

Подлинно ленинскому сти
лю работы свойственна тес
ная связь руководителей1 со 
своими коллективами. Важ
ной формой укрепления этих 
связей являются письма 
трудящихся, личные встречи 
руководителей с людьми. В 
прошлом году этот вопрос 
обсуждался на пленуме об
кома партии. Внимание к 
письмам и приему трудящих
ся заметно усилилось. Но 
немало еще недостатков, 
формального отношения к 
сигналам и просьбам людей. 
Необходимо улучшать, со
вершенствовать прием граж
дан в партийных, сойотских 
и других организациях, на 
предприятиях, в колхозах и 
совхозах, внимательно при
слушиваться к голосу масс, 
по каждому- сигналу прини
мать исчерпывающие меры.

Докладчик сказал также, 
что надо основательно пора- 
ботать над приближением 
идеологической работы к 
жизни, делам производства. 
От этого зависят и качест
венный рост экономики, и 
успехи коммунистического 
воспитания людей. Всяче
ской поддержки заслужива
ет создание в коллективах 
животноводов, механизато
ров центров общественно- 
политической работы. Необ
ходимо, конечно, улучшать 
и работу клубов, библиотек. 
Райкомы, горкомы партии, 
первичные организации при
званы проявлять инициати
ву, полнее использовать все 
возрастающие возможности 
для удовлетворения куль
турных, эстетических запро
сов сельского населения.

В заключение Е. К. Лига
чев сказал:

— В приветствии по поводу 
25-летия освоения целины 
Л. И. Брежнев подчеркнул, 
что сейчас нужно сосредото
чить внимание на более ак
тивном использовании имею
щихся резервов и возмож
ностей для выполнения пла
нов производства сельскохо

зяйственной продукции, по
вышения эффективности и 
качества работы. Он в'ыра- 
зил твердую уверенность в 
том, что трудящиеся Казах
стана, Сибири, Урала, По
волжья будут с еще большей 
активностью и настойчиво
стью бороться за осущест
вление решений XXV съез
да партии, июльского и но
ябрьского (1978 г.) Пленумов 
ЦК КПСС и добьются новых 
крупных успехов в претворе
нии в жизнь ленинской аг
рарной политики.

Нет сомнения в том, что 
коммунисты, все трудящиеся 
области будут на высоте это
го доверия и задач, постав
ленных перед нами Цен
тральным Комитетом партии. 
Политбюро ЦК, лично това
рищем Л. И. Брежневым.

* * *
—• Освоение целины, пре

творение в жизнь аграрной 
политики Коммунистической 
партии, — сказал открывший 
прения первый секретарь 
Первомайского райкома
КПСС А. Н. Соколов, — ко
ренным образом изменили 
жизнь села,- Это можно ви
деть и на примере нашего 
района. За последние двад
цать лет сельское хозяйство 
полностью переоснащено 
техникой. Это позволило 
нам при меньшей численно
сти работающих вдвое увели
чить продукцию сельского 
хозяйства. Надои за это вре
мя выросли втрое и достигли 
в минувшем году 2.900 кило
граммов на корову, в 1,9 раза 
увеличился валовой сбор зер
на. С начала пятидесятых 
тодов освоено девять тысяч 
гектаров новых земель, что 
составляет 25 процентов всей 
пашни района. Выполнен 
план трех лет пятилетки по 
производству и продаже го
сударству молока.

Однако есть еще немало 
недостатков, нерешенных 
проблем, не всегда рацио
нально используются имею
щиеся возможности. Это от
носится прежде, всего к со
хранности поголовья скота,. к 
вопросам комплексной меха
низации в животноводстве, 
концентрации и специализа
ции сельскохозяйственного 
производства. Требования, 
которые предъявляет к нам 
партия, речь Леонида Ильи
ча Брежнева перед избира
телями Бауманского района 
г. Москвы, заставляют нас 
еще раз критически оценить 
нашу работу, находить но
вые пути развития и совер
шенствования сельскохозяй
ственного производства.

На днях на районном сове
щании тружеников сельского 
хозяйства приняты новые 
социалистические обязатель
ства. Мы обязались в 1979 - 
году получить урожай зерно
вых по 20—22 центнера с гек
тара, получить по 28 центне
ров кормов на условную го
лову скота, надоить на ко
рову по 2.950 килограммов 
молока. Тогда мы вплотную 
приблизимся к рубежам, на
меченным июльским (1978 г.1 
Пленумом ЦК КПСС. Сеять 
будем только семенами пер
вого и второго классов. Хле
боробы станут трудиться под 
девизом «Каждому полю — 
свою агротехнику», больше 
половины полей будут у нас 
бо Знаком качества.

Выступающий сделал ряд 
критических замечаний в ад
рес облсельхозтехники,
Томсксельхозмон т а ж к о м - 
плекта, а также Союзтомск- 
мелиорации.

— Освоение целинных и 
залежных земель, — заявил 
начальник производственно
научного объединения Союз- 
томскмелиорация А. Е. Тру
нов, — стало ярким свиде
тельством патриотизма совет
ских людей, их сплоченности 
вокруг партии. Грандиозная 
работа по освоению новых 
земель продолжается по 
сей день, в том числе и в на
шей области. Стараются 
быть достойными наследни
ками первоцелинников и 
томские мелиораторы. Объ
единение ввело в хозяйствен
ный оборот значительное ко
личество мелиорированных и 
осушенных земель, что поз
волило, в частности, резко 
увеличить производство ово
щей.

Однако в работе объедине
ния много существенных не
достатков. Не выполняются 
ежегодные задания по вводу 
мелиорированных и осушен
ных земель, по освоению ка
питальных вложений. Пути 
повышения эффективности и 
качества своей работы мели
ораторы видят в создании

собственной производствен
ной базы, в том числе и ба
зы стройиндустрии, и, глав
ное, во внедрении зимней 
технологии. До сорока про
центов работ в 1979 году бу
дет уже выполнено в зимних 
условиях. Необходимо также 
лучше готовить и закреплять 
кадры. Сейчас работают 80 
крупных механизированных 
бригад. Новая технология по
зволит широко применять в 
мелиорации бригадный под
ряд, резко увеличить объем 
освоенных для колхозов и 
совхозов земель.

Выступающий поставил 
вопрос о комплексном освое
нии мелиорируемых земель. 
Они должны передаваться в 
хозяйственное пользование 
после завершения всех работ 
и получения на них первого 
урожая.

Директор треста Свино- 
пром И. И. Рогачев говорил 
о большой работе, проделан
ной областной партийной ор
ганизацией по претворению в 
жизнь аграрной политики 
партии, о больших измене
ниях в деревне. В этих изме
нениях — вклад и молодого 
треста Свинопром. За четыре 
года его существования по
строены четыре свиноком
плекса мощностью 900—1.200 
тонн мяса каждый. Пого
ловье свиней выросло на 17' 
тысяч, а реализация мяса 
увеличилась на 38 процен
тов.

Однако совхозы треста ра
ботают очень неровно. Если, 
например, «Мирный» перевы
полнил прошлогоднее зада
ние, добился высокого каче
ства продукции и стал побе
дителем в областном социа
листическом соревновании, 
то некоторые хозяйства, на
ходящиеся в равных услови
ях, не выполнили план. Не 
справился с планом продажи 
мяса государству и трест в 
целом. Уровень руководства 
многими хозяйствами Недо
статочно квалифицирован.

Важной задачей треста, 
выступающий считает в'ьгоа- 
щивание поросят в летних 
лагерях.

— Экономический и соци
альный смысл освоения це
линных и залежных земель, 
— подчеркнул в своем вы
ступлении директор совхоза 
«Коломинский» Р. Э. Пало- 
сон, — глубоко раскрыл в 
своей замечательной книге 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарищ Леонид Иль
ич Брежнев. В те годы и Ко- 
ломинская МТС, где я рабо
тал трактористом, раскорче
вала и освоила 1.500 гектаров 
пашни. С тех пор наше сель
ское хозяйство благодаря по
стоянной заботе партии и 
государства ушло далеко впе
ред. Преобразилось сибир
ское село, особенно после 
мартовского (1965 г.) Плену
ма ЦК КПСС. Это видно и на 
примере нашего совхоза. Ин
тенсивно развивается произ
водство, окрепли материаль
но-техническая база, база 
соцкультбыта. Основные 
фонды совхоза выросли в 
три с половиной раза. Раз
вивается внутрихозяйствен
ная специализация, повыша
ются производительность 
труда и культура производ
ства. Высоких показателей в 
животноводстве . добиваются 
целые коллективы. Так, жи
вотноводы Леботерской фер
мы надоили в прошлом году 
от каждой коровы по 3.229 
килограммов молока и стали 
обладателями «Звездного 
вымпела» имени Юрия Гага
рина, учрежденного космо
навтами. За три года надои в 
хозяйстве выросли на 425 
килограммов и достигли трех 
тысяч килограммов на коро
ву в год. Но эта цифра — 
не предел. Лучше используя 
резервы, ликвидируя недо
работки, надои можно дове
сти до трех с половиной ты
сяч килограммов на корову.

В своем выступлении за
ведующая Парбигской мо
лочнотоварной фермой сов
хоза «Парбигский» Бакчар
ского района Е. С. Белкаиова 
отметила, что в увеличении 
производства животноводче
ской продукции -хозяйству 
помогли освоение болот, 
улучшение лугов и пастбищ, 
распашка гарей. Это послу
жило основой для прочной 
кормовой базы. Следующим 
этапом интенсификации про
изводства стало внедрение 
бригадного подряда. Коллек
тив молочнотоварной фермы 
применил новую организа
цию труда в 1977 году. Были 
трудности, неверие в возмож

ности бригадного подряда. 
Но результаты красноречи
вее всяких слов: продуктив
ность дойного стада возросла 
с 2.358 до 2.938 в 1977 году и 
до 3.085 килограммов на каж
дую корову—в1978 году. Ме
тод бригадного подряда цели
ком оправдал себя и в ны
нешнюю, трудную для пар- 
бигцев' зимовку: на каждую 
корову в день приходится 
только по 9 кормоединиц, 
около' 70 процентов в рацио
не занимают концентраты. 
Обязательства же большие: 
надоить от каждбй коровы 
за зиму по 2.000, а в течение 
года — по 3.100 килограммов 
молока. Теперь есть уверен
ность, что квартальный план 
и обязательства по произ
водству молока будут выпол
нены, Успехи животноводов 
были бы значительнее, если 
бы на ферме были молоко- 
провод, условия для отдель
ного содержания сухостой
ных коров и вновь народив
шегося потомства, были бы 
надежно отремонтированы 
молоковозы.

Секретарь партийного ко
митета завода - «Сибэлектро
мотор» В. Н. Деденев расска
зал о шефских связях боль
шого рабочего коллектива с 
совхозами «Батуринский» и 
«Трудовик» Томского района. 
Завод снабдил хозяйства кре
пежным материалом, помота
ет ремонтировать сельскохо
зяйственную технику, подго
товил к работе кормоцех. 
Тесную связь с совхозом «Ба
туринский» поддерживает 
коллектив цеха № 5, в кото
ром работает депутат Вер
ховного Совета СССР Нина 
Константиновна Смокотинй.. 
Между шефами и подшеф
ными заключены договоры о 
социалистическом соревнова
нии и содружестве. Большое 
внимание в них уделяется 
политико-массовой и воспи
тательной работе. Итоги сде
ланного ежегодно обсуждает 
совместное заседание актив,. 
Вошел в практику обмен 
концертами художественной 
самодеятельности. Заводская 
многотиражная газета регу
лярно рассказывает о поло
жении в подшефных хозяй
ствах. В напряженные пери
оды работ на село направ
ляются заводские механиза
торы, слесари, электрики, 
причем это самые лучшие 
производственники, которые 
трудятся на полях и лугах 
на совесть. Например, М. В. 
Зайцев еще с весны готовит 
к работе комбайн. Не слу
чайно он не уступает в ма
стерстве сельским механиза
торам, за что и награжден 
орденом «Знак Почета». Но 
не всем заводским механиза
торам в хозяйствах доверяют 
технику, а ведь на их обуче
ние тратятся большие сред
ства и время. Правильнее 
было б за горожанами за
крепить сенокосную технику. 
Производительность труда на 
кормозаготовках сразу бы 
выросла.

После июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС, поездки 
по районам Сибири и Даль
него Востока Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР Леонида 
Ильича Брежнева значитель
но активизировалась работа 
по производству продуктов 
питания в подсобных хозяй
ствах объединения Томск
нефть. Об этом с трибуны 
торжественного заседания 
говорил генеральный дирек
тор объединения Н. Ф. Мер- 
жа. В развитие подсобного 
хозяйства — совхоза «Стре- 
жевской» ■—■ объединение 
вложило 10 миллионов руб- 
лей. Построены новые коров
ники, птичник, теплицы на 
8.400 квадратных метров, си
лосные траншеи, кормоцех, 
установлен агрегат АВМ для 
производства витаминной 
травяной муки. Стрежевчане 
получают к своему столу из 
совхоза. молоко, мясо, яйца, 
овощи. В связи с резким рас
ширением основного произ
водства важно позаботиться 
о еще. более . существенном 
увеличении производства 
продуктов питания непосред
ственно на местах. Уже в 
1979 году в развитие подсоб
ных хозяйств будет вложено 
3 миллиона рублей,, в част
ности, предполагается пост
роить новые коровники, от
кормочные площадки, тепли
цы, освоить новые земли и 
разработать торфяники для 
повышения плодородия паш
ни. Неплохо бы, замечает 
генеральный директор, соот
ветствующему подразделе
нию Томскнефти передать 
одно из отделений совхоза 
«Пудинский».
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К у р с  в ы б р а н в е р н ы й
Анализ финансово-хозяй

ственной деятельности сов
хоза «Чаинский» за прош
лый год показывает, что 
здесь произошло снижение 
убытков — явление долго
жданное. Приведем несколь
ко цифр. В 1978 году совхо
зом произведено валовой 
продукции на 35 тысяч руб
лей больше, чем в предыду
щем. В животноводстве го
довой план выполнен на 106

процентов. План по расте
ниеводству выполнить не 
удалось, однако к уровню 
1977 года по всем видам про
дукции наблюдается рост.

Впервые за последние годы 
совхоз справился с планом 
продажи государству молока 
и мяса,

В хозяйстве поставлено на 
откорм 23 процента крупно
го рогатого скота от общего 
поголовья. Это дает воз

можность получать средне
суточные привесы по 800 — 
1.000 граммов на заключи
тельном откорме. Эффектив
ность очевидна.

Опыт чаинцев изучается. 
Недавно здесь состоялся 
районный семинар. Его уча
стники побывали на Андре
евской ферме, где коллектив 
работает по бригадному под
ряду. В основном благодаря 
этому коллективу в 1978 году

совхоз сдал 37 процентов 
скота повышенным весом, 
получив дополнительной вы
ручки 87 тысяч рублей.

В результате увеличения 
продуктивности скота на 
откорме, а также за счет 
внедрения новой технологии 
в производстве молока (один 
мастер машинного доения 
теперь обслуживает 50 ко
ров, а скотник — 100) повы
силась производительность 
труда. '

Поскольку коллектив сов
хоза выполнил планы и до
бился снижения затрат, то 
и убытки снизились (против 
плановых — на 189 тысяч 
рублей). Причем темпы ро

ста производительности тру
да опережают рост заработ
ной платы. (Заработная 
плата возросла на 3, а про
изводительность труда — на 
25 процентов). И это тогда, 
когда средний заработок ра
бочего в «Чаинском» выше 
среднерайонного (по совхо
зам).

Эти цифры . были приве
дены в докладе главного 
экономиста совхоза Н. С. 
Шитц на недавнем рабочем 
собрании. На этом же соб
рании выступали трактори
сты, животноводы, руководи
тели производственных под
разделений. Чувствовалось, 
что достигнутое их не успо

каивает. За дальнейшее вне
дрение новых, более совер
шенных форм организации 
труда высказались бригадир 
Тоинской тракторно-поле
водческой бригады Г. Ф. Бу
янов, звеньевая Андреевской 
фермы Г. ГГ. Курбатова, бри
гадир слесарей-ремонтников 
Ю. К. Куусмаа. Основной 
курс взят на внедрение хо
зяйственного подряда, на 
специализацию и концентра
цию производства.

Что ж, начало сделано. 
Пожелаем чаинцам уверенно 
идти и дальше по выбран
ному ими пути.

Л. ПОПОВА.

И Р К У Т С К А Я  О Б Л А С Т Ь . С тан ц и я Тагора на Западном  у ч а с тк е  
БА М а я в л я е тся  уж е  дей ствую щ им  ж елезнодорож ны м п ун кто м , 
чер ез э т у  стан ц ию  уж е  регулярн о  проходят со ставы  с груза- 
Ми для стр о и телей  м аги стр али ,

НА  С Н И М КЕ : с тан ц и я  Таю ра.
(Ф отохроника ТАСС).
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2 . СИЛА СТАНДАРТА
В воскресном выпуске (№ 70) нашей га

зеты начата публикация материалов о вне
дрении на заводе «Сибэлектромотор» ком
плексной системы управления качеством 
продукции. Сегодня мы продолжаем пуб
ликацию писем с этого предприятия.

Классификаторы качества 
труда цехов, участков, кон
кретных исполнителей — од
ни из первых стандартов, 
внедренных на предприя
тии. Комплексная система 
управления качеством про
дукции предусматривает ис
пользование около семидеся
ти стандартов. Разработан
ные на основе государствен
ных и отраслевых норматив
ных документов, заводские 
стандарты регламентируют 
проведение организацион
ных, технических и экономи
ческих мероприятий, на
правленных на повышение 
качества продукции. Они ус
танавливают порядок дейст
вий и ответственность всех 
участников производства за 
достижение высокого техни
ческого уровня, надежности, 
долговечности изделий.

Вспоминается характерная 
ситуация трехгодичной дав
ности. На совещании отдел 
главного технолога укоряли 
за то, что он не хочет уча
ствовать в аттестации дета
лей, узлов. Работники отдела 
парировали: в наши функ
ции это не входит. Найти ис
тину трудно: регламента это
го, в общем-то нового, про
цесса не было. Теперь — 
полная ясность. В стандарте 
«Функциональные обязанно
сти подразделений предприя
тия» записано: «Отдел глав
ного технолога принимает 
участие в аттестации дета
лей и узлов». Этот доку
мент, являющийся плодом 
коллективного творчества, 
утвержден директором и 
имеет силу приказа. Все под
разделения обязуются этим 
документом участвовать в 
разработке стандартов.

Заводские стандарты — их 
сейчас у нас внедрено без 
малого пятьдесят — позволя
ют эффективно использовать 
материальные и трудовые 
ресурсы, открывают простор 
для оперативного маневра, 
нацеливают тружеников на 
использование резервов про
изводства.

Достаточно ознакомиться 
лишь с названиями норма
тивных актов, чтобы убе
диться. что это не простая 
декларация: «Контроль соб
людения технологической 
дисциплины» (в его разра

ботке главную роль играл 
отдел главного технолога), 
«Входной контроль качества 
материалов, полуфабрикатов 
и комплектующих изделий» 
(разработан под руководст
вом начальника бюро ОТК 
И. М. Фенкина), «Порядок 
разработки технологических 
процессов», «Порядок вне
дрения новой технологии» и 
т. д.

Регламентировать, разло
жить по полочкам можно 
любой самый сложный про
цесс. Вот, например, стан
дарт «Подготовка кадров, по
вышение квалификации ра
ботников». Он подчеркивает, 
что кадры можно готовить в 
порядке индивидуального, 
группового и курсового обу
чения. Рабочий сможет повы
сить квалификацию на про
изводственно - техничес к и х 
курсах, в школах коммуни
стического труда, по изуче
нию передовых методов тру
да. Продумана система про
фессионального роста для 
■командиров среднего звена, 
главных специалистов. Отме
чено, что организатором всей 
этой работы является груп
па технического обучения 
при отделу кадров. Ее годо
вые планы утверждает глав
ный инженер. Годовые пла
ны в свою очередь основы
ваются на перспективах, со
ставляемых на пятилетку. 
Что это дает работникам от
дела кадров? Ясность цели и 
путей ее достижения. Даже 
новый человек, познакомив
шись со стандартом, с перво
го дня сможет результативно 
включиться в дело.

В этом, пожалуй, и заклю
чается прежде всего эффект 
заводских нормативных до
кументов. Каждый знает, 
что и как он должен делать 
в той или иной производст
венной ситуации. А порядок 
— первейшее условие каче
ства.

Еще совсем недавно между 
ответственными работниками 
механического цеха № 1 и 
представителями ОТК посто
янно возникали конфликты. 
Конфликтующие стороны 
никак не могли прийти к 
соглашению о качестве обра
ботки статоров и роторов. И 
это продолжалось до тех 
пор, пока с участием пред

ставителен этих подразделе
ний не был разработан стан
дарт под длинным, но зато 
точным названием: «Техни
ческие требования к шихто
ванным поверхностям паке
тов статора, ротора и зали
того пакета ротора». Были 
найдены сравнительно про
стые критерии качества. И 
прекратились опоры, а тем 
более—конфликты. Важен и 
другой момент. Цех, получив 
ориентир, стал осознанно 
двигаться к цели, чаще до
стигать ее. Все это в конеч
ном счете благотворно отра
зилось на качестве изделий.

Внедрение КСУКП, на
сколько можно судить из со
общений прессы, усиление 
контактов с работниками 
других предприятий идет во 
всех министерствах, на всех 
заводах. Это сказывается на 
качестве материалов, полу
чаемых нами. Раньше много 
нареканий вызывала рулон
ная динамная сталь. В пос
леднее время качество штам
пованного материала улуч
шилось.

Внедрение стандартов бла
готворно сказывается на про
изводстве, и поэтому разра
ботка новых, совершенство
вание старых — процесс бес
конечный. Но мало выдать 
нормативный документ, надо 
сделать так, чтобы в него 
поверили руководители под
разделений, чтобы его поло
жения стали нормой отноше
ний. В числе энтузиастов 
стандартов прежде всего сле
дует назвать отдел главного 
технолога, работники которо
го не только принимают ак
тивное участие в разработке 
многих нормативных поло
жений, но и выступают ее 
инициаторами. Со всей ответ
ственностью относятся к вне
дрению ' стандартов в цехах 
№№ 1, 19, в отделе техниче
ского контроля, других под
разделениях.

Однако любое новое дело 
совсем гладко не идет. Отдел 
труда и заработной платы 
тянет с разработкой стандар
та о материальном стимули
ровании качественного труда 
рабочих. В цехе № 3, неко
торых других подразделени
ях внедрение идет плохо. 
Причины: не все организато
ры производства поверили в 
стандарты, в их эффектив
ность. Внедрить стандарты в 
производственные отноше
ния, в сознание людей — в 
этом направлении надо нам 
настойчивее работать.

Б. ИЗВЕКОВ, 
начальник бюро отдела 
технического контроля 
завода «Сибэлектромо
тор», председатель,сове
та по внедрению КСУКП 

' на предприятии.
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Д Л Я  У Л У Ч Ш Е Н И Я  
ОБОРОННО-МАССОВОЙ РАБОТЫ

Состоялся пленум област
ного комитета ДОСААФ, об
судивший вопрос «О состоя
нии и мерах по улучшению 
работы с кадрами и общест
венным активом». С докла
дом выступил председатель 
обкома ДОСААФ подполков
ник С. И. Богачев.

Докладчик и выступившие 
в прениях отмечали, что 
комитеты оборонного обще
ства под руководством пар
тийных органов осуществи
ли ряд мер по улучшению 
работы с кадрами, укрепле
нию комитетов, учебных и 
спортивных организаций 
знающими дело, энергичны
ми работниками. Лучше ста

ла проводиться работа по 
идейной закалке кадров, по
высилась их деловая квали
фикация. Этому способству
ет постоянно действующая 
система семинаров и сборов 
с работниками комитетов и 
учебных организаций. За 
последние годы значительно 
увеличилась численность ак
тивистов ДОСААФ, возросла 
их роль в патриотической 
деятельности оборонного об
щества.

Вместе с тем, отметили 
выступающие, в деятельно
сти многих организаций 
ДОСААФ еще имеются су
щественные недостатки. Не 
везде успешно решается за

дача превращения каждой 
первичной организации в 
подлинный центр оборонно
массовой работы, невысока 
действенность ряда проводи
мых мероприятий, медленно 
повышается уровень подго
товки специалистов для Во
оруженных Сил и народного 
хозяйства, требует всемерно
го укрепления материально- 
техническая база оборонно
спортивной работы.

Пленум принял решение, 
направленное на улучшение 
подбора, расстановки и вос
питания кадров в свете ре
шений XXV съезда партии и 
VIII Всесоюзного съезда 
ДОСААФ.

А. СОЛОВЦОВ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

с< По старым 

м е р к а м »

Под таким заголовком в 
«Красном знамени» за 27 ян
варя 1979 года была опубли

кована корреспонденция, в 
которой говорилось о фор
мализме в принятии социа
листических обязательств 
животноводами совхоза
«Комсомолец» Асиновского 
района. Начальник управле
ния сельского хозяйства 
Асиновского горисполкома 
В. Корнев в своем ответе 
подтверждает правильность

критического выступления 
газеты и информирует ре
дакцию о том, что оно об
суждено на заседании сов
хозного парткома, в хозяй
стве разработаны конкрет
ные меры по повышению 
продуктивности дойного ста
да, усилению массово-поли
тической работы с животно
водами.

т п и
ПО ЗАКАЗУ ВЬЕТНАМА

Между советским объеди
нением «Внештехника» и 
объединением Вьетнама 
«Машиноимпорт» заключен 
договор, по которому науч
но-исследовательскому ин
ституту высоких напряже
ний при ТПИ поручено раз
работать новые приборы. 
Они будут использоваться 
для определения параметров 
молний в полевых условиях. 
Это необходимо для сель
ского хозяйства Вьетнама. 
Почетный заказ выполняет
ся под руководством А. А. 
Дульзона. Набота должна 
быть завершена к августу.

О Л И М П И А Д А

« Р А Б Ф А К О В Ц Е В »
На подготовительном от

делении института состоя
лась олимпиада по физике. 
Большинство слушателей 
этого «рабочего факультета» 
проявили к ней живой ин
терес. Для решения задач 
потребовались не только 
знания, но и творческая 
смекалка. Победителями 
олимпиады стали А. Боров
ков, Ю. Елизаров, К. Кня- 
женцев.

ВНЕДРЕНА УСТАНОВКА
С макетом этого уникаль

ного динамического модели
рующего стенда уже позна
комились посетители ВДНХ. 
Работа политехников была 
удостоена бронзовой медали. 
Стенд предназначен для 
повышения достоверности 
показателей системы управ
ления подвижными аппара
тами и в авиации. Он был 
изготовлен на кафедре ги
роскопических приборов и 
устройств под руководством 
доцента Ю. М: Камашева. В 
исследованиях активное 
участие принимали и сту
денты.

Эта установка дает 482 ты
сячи рублей экономии при 
внедрении ее в производст
во.

М А Р Ш Р У Т  

ОПЕРНОГО ТЕАТРА
Народный оперный театр 

института — частый гость в 
районах области. Недавно 
большой концерт состоялся 
в селе Пудовка Кривошеин- 
ского. района. Перед выступ
лением старший преподава
тель кафедры высшей мате
матики Г. П. Сергеева рас
сказала собравшимся об ин
ституте и оперном коллек
тиве. Солисты А. Адам, 
Э. Декало, Г. Фомин, 
М. Маркова и другие испол
нили арии из опер, роман
сы русских композиторов, 
песни. Зрители долго не от
пускали певцов со сцены.

НОВАЯ ПОСТАНОВКА
В Доме культуры институ

та состоялась премьера но
вого спектакля агиттеатра 
политехников «Сегодня сту
дент смеется». На этот раз 
была выбрана пьеса Г. Го
рина «Самый правдивый»— 
фантазии о жизни знаме
нитого барона Мюнхгаузена. 
Эту глубоко сатирическую 
пьесу, разоблачающую ме
щанство, обывательщину, 
поставила режиссер В. И. 
Кетлина. В главных ролях 
заняты студенты В. Козлов, 
С. Титов, Н. Сергеева, 
И. Зернова, А. Опара, 
С. Сельц. Оформил спек
такль выпускник факульте
та управления и организа
ции производства А. Турча
нинов, музыку и песни на
писал Е. Сельц. Руководи
тель театра — В. Сорокин, 

Р. ГОРСКАЯ.

На стройках 
Томска

Комплексная бригада Ана
толия Лященко из СУ-4 
треста Томскпромстрой по
стоянно лидирует в сорев
новании подрядных коллек
тивов. По итогам 1978 года 
она признана лучшей ком
плексной бригадой террито
риального управления строи
тельства.

Их семнадцать человек. За 
год они освоили на строи
тельно-монтажных работах 
429 тысяч рублей, на 14 ты
сяч перекрыв обязательства. 
Выработка на каждого рабо
чего в день составила 3,69 
кубометра сборного железо
бетона (норма — 2,1 кубо
метра).

Строили объекты базы уп
равления механизации, за
вода растворов, новые цехи 
производственного объедине
ния Сибкабель, картофеле
хранилище, гараж. Всю ра
боту выполнили только на 
«отлично», сэкономили боль
ше семи тонн металла, сни
зили себестоимость строи-

ЛУЧШАЯ КОМПЛЕКСНАЯ
тельства на 10 тысяч 400 
рублей.

В чем секрет их успе
хов? В дружной и слажен
ной работе, в успешном ос
воении метода бригадного 
подряда. Разумеется, многое 
зависит и от личности бри
гадира, Лященко хорошо 
зарекомендовал себя как 
организатор, он постоянно 
ищет пути для улучшения 
качества работы, для эконо
мии материалов.

С чего начинается эконо
мия? С жесткого учета 
прежде всего каждой рабо
чей минуты. В условиях, 
когда часты перебои со снаб
жением материалами, не 
допустить простоев чрез
вычайно трудно. Но этот 
коллектив простоев не знает. 
И хитрости особой в том нет: 
просто у бригады всегда под 
рукой параллельный объ
ект. Бригадир заботится и 
об этом. Сейчас его органи
зационные способности ба
зируются на новой основе: в 
прошлом году Анатолий

Яковлевич успешно закон
чил Томский инженерно
строительный институт.

Кому-то может показать
ся, что бригадир с высшим 
образованием — роскошь не
позволительная. Однако сам 
Лященко так не считает и 
оставлять бригаду пока не 
собирается. Больше того, не
давно на большом и пред
ставительном совещании по 
бригадному подряду обосно
вал необходимость создания 
на базе своего коллектива 
укрупненной комплексной 
бригады, способной осваи
вать в год миллион и более 
рублей. Присматривается он 
и к опыту, накопленному на 
комбинате Винницапром- 
строй, где должности масте
ра и бригадира совмещены. 
Это, считает он, ему вполне 
по силам.

Да, бригадный подряд — 
одна из основ успехов этого 
коллектива. Только вот в 
тресте Томскпромстрой пока 
все же много недостатков в 
деде внедрения этого заме

чательного метода. Вот и 
бригаде Анатолия Лященко 
до сих пор не выдан четкий 
график работ на 1979 год.

— На словах задание да
но: предстоит строить склад 
м е т а л л о о с н а с т к и  на 
ЖБК-100, еще одно карто
фелехранилище, гараж и 
котельную на свинокомп
лексе. Но, поскольку трафик 
так и не утвержден, есть 
сомнение в стабильности 
задания. Все объекты могут 
поменяться по нескольку 
раз, — говорит Анатолий 
Яковлевич. — У нас в тресте 
все возможно...

Вообще коллектив брига
ды настроен решительно. 
Взяли на 1979 год обяза
тельство — освоить на строй- 
монтаже 600 тысяч рублей— 
и за два месяца создали хо
роший задел, освоив около 
ста тысяч. Сдали под мон
таж оборудования котель
ную завода резиновой обуви.

А впереди — новые успе
хи.

В. н о в о к ш о н о в .

Еж дународная

Н Ф О Р м а ц и я

епортеры  Т А С С  и АПН сообщают

Л.И.Брежнев: в интересах 
народов СССР и Франции

ПАРИЖ, 26 марта. В связи 
с предстоящими в Москве 
советско-французскими пере
говорами на высшем уровне 
орган франко-советской тор
говой палаты журнал «Тор
говля и сотрудничество» вы
пустил специальный номер, 
посвященный вопросам ус
пешно развивающегося тор
гово-экономического сотруд
ничества менаду двумя стра
нами. Франко-советская тор
говая палата, объединяющая 
около 400 французских и со
ветских торговых и промыш
ленных фирм и организаций, 
банков, ассоциаций и науч
но-исследовательских инсти
тутов, является важным эле
ментом большого и сложного 
механизма многостороннего 
взаимовыгодного сотрудниче
ства между СССР и Фран
цией.

Номер журнала открывает
ся обращениями к читате
лям Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Л. И. Брежнева и 
■президента Французской 
Республики В. Жискар д’Эс- 
тэна.

Леонид Ильич Брежнев пи
шет:

Прежде всего хотел бы по
благодарить редакцию жур
нала «Торговля и сотрудни
чество» за приглашение вы
ступить на его страницах в 
канун очередной встречи ру
ководства наших двух стран.

Президент Жискар д’Эстэн 
прибывает в Советский Союз 
в непростой и ответственный 
момент. Эта сложность обус
ловлена не какими-то трудно
стями в советско-француз
ских отношениях. Напротив, 
наши отношения с Францией 
развиваются вполне благо
приятно. Они ясно ориенти
рованы на • углубление со
трудничества, разрядку, на 
утверждение в международ
ной жизни принципов добро
соседства. Сложности проис
текают из активности тех 
разношерстных сил, которые 
— назовем вещи своими 
именами —- пытаются тянуть 
народы назад, ко временам 
«холодной войны», перечер
кнуть все положительное в 
мировой'ттолитике, что было 
достигну'!?!)'' при деятельном 
участии 'СССР, Франции, да 
и ряда других стран.

Европа больше других вы

играла от разрядки, несмо
тря на. большую, на наш 
взгляд, чрезмерную концен
трацию вооружений и войск 
в этом районе. Пока она 
меньше других почувствова
ла на себе влияние тех нега
тивных процессов, которые 
противостоят разрядке как 
главному направлению совре
менного международного раз
вития. Для того, чтобы не бы
ло сбоев, чтобы согласие го
сударств росло и крепло, 
предстоит еще немало потру
диться. И здесь, как и преж
де, многое будет зависеть от 
взаимодействия и согласо
ванности усилий Советского 
Союза и Франции.

Разветвленные советско- 
французские отношения опи
раются на прочный фунда
мент деловых связей. Тор
говля, компенсационные
сделки, сотрудничество в 
ключевых областях науки и 
техники — от мирного ис
пользования атома до освое
ния космоса — вот важные 
составные части этого фун
дамента. Понимание роли 
наших экономических связей 
я всегда встречаю и со сто
роны президента Жискар 
д’Эстэна.

Развитая и взаимовыгод
ная торговля, экономическое 
сотрудничество и, в более 
широком плане, обмен про
мышленным опытом, плода
ми научно-технической мыс
ли содействуют материально
му прогрессу в обеих стра
нах, приносят осязаемую 
пользу людям и в Советском 
Союзе, и во Франции. Мы за 
то, чтобы и далее возрастали 
уровень и качество экономи
ческого обмена. И, видимо, 
нужно смелее браться за 
перспективные формы со
трудничества, такие, как коо
перация и специализация 
производства, переводя все 
это по возможности н.а дол
говременную основу путем 
заключения соответствуют 
щих соглашений.

Эти и другие темы несом
ненно возникнут на предсто
ящих в конце марта с. г. пе
реговорах с президентом 
В. Жискар д’Эстэном. Мы 
убеждены, что его визит в 
Советский Союз позволит на
метить новые рубежи совет
ско-французских бтношений 
в политической, экономиче

ской и других областях в 
интересах народов обеих 
стран, в интересах мира и 
разрядки.

Франко-советское сотруд
ничество, говорится в обра
щении В. Жискар д’Эстэна к 
читателям журнала, являет
ся важнейшим фактором 
международной разрядки, 
представляет собой постоян
ный фактор внешней поли
тики Франции. Это сотруд
ничество всегда занимало 
привилегированное место 
среди первоочередных задач 
французских правительств. Я 
лично был одним из первых, 
кто налаживал это сотрудни
чество, и остаюсь его убеж
денным сторонником.

Общие результаты этого 
сотрудничества представля
ют собой важное достиже
ние для настоящего и залог 
развития на будущее.

В области промышленного 
сотрудничества, отмечается 
далее в обращении, в послед
ние годы были достигнуты 
большие, иногда даже впе
чатляющие успехи. Важным 
стимулом промышленного 
развития двух наших стран 
является научно-техническое 

сотрудничество, которое дает 
весьма положительные ре
зультаты на многих направ
лениях фундаментальных и 
прикладных исследований.

Достигнутые успехи яв
ляются залогом углубления 
нашего сотрудничества в бу
дущем при условии, что мы 
сможем не только сохранить, 
но и продолжить наши уси
лия, не допуская снижения 
темпов развития деловых 
связей.

1979 год будет иметь особое 
значение, поскольку, в этот, 
период будут подписаны ,но* 
вые соглашения, в частности, 
долгосрочная программа угт, 
лубления экономического! 
промышленного^ ■ техниче
ского сотрудничества: яа- пе-'
риод 1980—1990 гг. Она опре
делит, как и первая .десяти
летняя программа" 1971 года, 
конкретные направления и 
проекты, сотрудничество по 
которым является взаимовы
годным для обеих сторон и 
дающим новый импульс тех
нологическим, промышлен
ным и торговым обменам 
между нашими странами.

Мой предстоящий визит в 
Москву в марте с. г. даст 
возможность подтвердить, 
что если формы сотрудниче
ства могут меняться, то его
дух остается .неизданным.
Направляясь в,СССР по при
глашению президента ,Дс, ;,-И. 
Брежнева, я верю в будущее 
франко-советских отноше
ний.

Нигерия сохраняет за со- та». Поступления от продажи НА СНИМКЕ: общий вид 
бой первое место по добы- нефти обеспечивают 93 про- нефтеочистительного завода 
че нефти в Африке. Страна цента ее валютных поступ- в г Порт.харкорте 
добывает ежегодно более лений и 87 процентов всех ’ у и и •
100 млн. тонн «черного золо- доходов. Фото Камера-Пресс—ТАСС.

Т Р Е Б О В А Н И Я
КОММУНИСТОВ
К О Л У М Б И И

БОГОТА, 24 марта. 
Центральный Исполни
тельный Комитет Компар
тии Колумбии выступил 
с заявлением, в котором 
решительно осудил новую 
волну репрессий, развя
занных в стране реакци
онной военщиной.

В документе, в частно
сти, отмечается, что в 
последние дни в Боготе, 
Медельине, а также не
которых других городах 
арестованы и подвергают
ся цыткам многие граж
дане. Среди них — со
трудник редакции газеты 
колумбийских коммуни
стов «Вое пролетариа» 
Луис Лара, профсоюз
ные руководители Педро 
Осорио и Хосе Асунсьон 
Сильва. В Медельине за 
решетку брошена боль
шая труппа врачей и 
адвокатов, в том числе 
один из руководителей 
партии Национальный 
народный союз (АНАПО) 
Эрнан Гавириа.

Острие репрессий, отме
чается в документе, на
правлено против народ
ных масс, выступающих 
в защиту прав и свобод, 
против безработицы, за 
улучшение условий жиз
ни и труда. Компартия 
требует' прекратить реп
рессии, освободить всех 
арестованных.

« П  А М  Я Т  Ь » ,
О С Т А В Л Е Н Н А Я

П Е Н Т А Г О Н О М
ВАШИНГТОН, 24 мар

та. Атолл Бикини в Ти
хом океане, который в 
50-х годах использовался 
Пентагоном в качестве 
полигона для испытаний 
ядерного оружия, будет 
представлять опасность 
для здоровья людей етце 
по меньшей мере 100 лет. 
К..такому выводу пришла 
специальная комиссия 
министерства энергетики 
ОША, исследовавшая уро
вень радиации на атол
ле.

Как известно, после 
окончания второй миро
вой войны американская 
военщина насильно со
гнала с атолла Бикини 
проживавших там жите
лей, чтобы «очистить ме
сто» для испытания атом
ного оружия. Первый 
взрыв атомной бомбы, на 
Бикини был произведен 
в 1946 году. Испытания с 
некоторыми перерывами 
продолжались вплоть до 
1958 года. Всего за это 
время было произведено 
23 ядерных взрыва.

В целях сбить волну 
протестов международной 
общественности амери
канские власти в начале 
70-х годов объявили, что 
радиация на атолле 
«уменьшилась до допу
стимого уровня», и орга
низовали широко разре
кламированное возвраще
ние на родину коренных 
жителей, которые чет
верть века были вынуж
дены влачить жалкое 
существование на чужби
не. Вскоре, однако, эта 
пропагандистская затея 
провалилась, так как до
полнительные исследова
ния показали, что уро
вень радиации на атолле 
намного превышает допу
стимые нормы и пред
ставляет серьезную угро
зу для здоровья людей. 
Получивших большую 
дозу облучения коренных 
жителей пришлось в 
прошлом году вновь 
срочно эвакуировать на 
соседние атоллы.

Ю. ЛЕВЧЕНКО.

— Что пьют тигры?
— Красную кровь.
— Чью кровь?
— Народа.
Эти вопросы и ответы взя

ты из так называемого «Ру
ководства по выработке ха
рактера», которым пользу
ются в «школе основной бое
вой подготовки пехоты» в 
Никарагуа. Это «руководст
во» недвусмысленно раскры
вает суть «философии», 
вдалбливаемой в головы 
«тиграм» — то бишь воен
ным, находящимся на служ
бе у Сомосы.

Школой, являкЛцейся цен
тром подготовки военной 
элиты для армии, командует 
майор Анастасио Сомоса 
Портокарреро, сын никарагу
анского диктатора. В этой 
«школе убийц», как справед
ливо называет ее никарагу
анский народ, применяются 
системы, авторами которых 
являются платные наемники 
— профессиональные кара
тели.

Когда в 1977 году Анаста
сио Сомоса-.младший прохо
дил курс военного обучения 
в США в форте Брэгг. он 
близко сошелся там с Майк
лом Эчаннинсом и Чарльзом 
Сандерсом, воевавшими ра
нее во Вьетнаме и считав
шимися специалистами по 
«антипартизанской войне». 
Он их завербовал, и уже 
в июле того же года они

ШКОЛА УБИЙЦ
появились в Никарагуа в ро
ли инструкторов специаль
ных отрядов «командос», 

. предназначенных для прове
дения карательных опера
ций против партизанских от
рядов.

Эчаннинс фактически воз
главил «школу основной 
боевой подготовки пехоты» и 
рьяно занялся психологиче
ской обработкой ее питом
цев. Одновременно он был 
главным инструктором тело
хранителей диктатора Сомо
сы и его специальной «гвар
дии». Ему были выделены 
значительные суммы денег, 
которыми он распоряжался, 
как хотел.

Что касается Сандерса, то 
тот был назначен его заме
стителем. Зам отличался не 
только своей суровостью, но 
и отсутствием какой-либо 
щепетильности при пытках и 
расстрелах простых кресть
ян, которых «командос» за
хватывали в горных районах 
страны. Под его присмотром 
находились также концен
трационные лагеря, где сре
ди охраны у него были свои 
люди — юж.новьетнамские 
наемники, бежавшие из сво
ей страны после победы 
вьетнамского народа, и бра

зильские «эксперты» по по
лицейским делам.

С одобрения сына диктато
ра Эчаннинс разработал про
грамму для «школы основ
ной боевой подготовки пехо
ты». Она включает владе
ние современным оружием, 
основы военного искусства и 
«выработку характера» сол
дата. Офицер истерично вы
крикивает вопросы — и 
строй молодых новобранцев 
хором кричит в ответ:

— Что должен делать сол
дат?

— Убивать, убивать, уби
вать!

— Кто вы?
— Солдаты!
— Кто вы на самом деле?
— Тигры!
— Что пьют тигры?
— Красную кровь!
— Чью кровь?
— Народа!
Таким психическим прие

мом защитники диктаторско
го режима «вырабатывают 
характер» у попавших в шко
лу новобранцев,

В октябре 1978 года Эчан
нинс, Сандерс и еще кое-кто 
с ними погибли в авиацион
ной катастрофе. Согласно 
официальной версии, само
лет, на котором они летели,

потерпел аварию в условиях 
плохой погоды и упал в озе
ро. Однако по поводу смерти 
этих темных личностей хо
дят и иные слухи: якобы ка
тастрофа — дело рук самого 
майора Анастасио Сомосы, 
который заподозрил своих 
ставленников в связях с 
ЦРУ и их возможном согла
сии на участие в покушении 
на диктатора с целью пере
дачи шатающейся власти но
вому режиму «сомосского 
типа», но без Сомосы.

Так или иначе — этих 
темных личностей уже нет. 
Но кровавые зерна преступ
лений, которые они посеяли 
вместе с Анастасио Сомосой 
Портокарреро, все еще дают 
ядовитые ростки: никарагу
анские парни, попавшие в 
армию диктатора, превра
щаются на своей же земле в 
наемников, в убийц своего 
собственного народа. Однако 
прозрение неминуемо, и все 
больше молодых никарагу
анцев связывают свою судь
бу с вооруженной борьбой 
народных патриотических 
сил против диктаторского ре
жима.

Э. МОРА.
Сан-Хосе.

^ ■ ■ 1  HJ— ц л и и н л аан
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Лауреат Государственной премии РСФСР, народный артист СССР 
И, О. ГОРБАЧЕВ о спектакле Томского драматического театра 

«Превышение власти»:
— В Томском театре мы нашли единомышленников. Этот коллектив, 

как и наш, берется за острую современную драматургию, пусть даже не
совершенную. Это отвечает потребностям сегодняшнего зрителя. Причем 
театр не стремится сосредоточить свое внимание только на негативных 
сторонах нашей жизни. Театр привлекателен поисками положительного 
потенциала, в нашей действительности, выявлением всего ценного, что

есть в опыте советского образа жизни, всего лучшего в характере совет
ского человека. Спектакль «Превышение власти» ценен своим историче
ским оптимизмом.

Его герои — обыкновенные, простые люди. Но это люди государствен
ные, с большими правами и полномочиями, ибо нет большего права в на
шей стране, чем право быть советским человеком, коммунистом. Несмот
ря на будничность происходящего на сцене, узнаваемость ситуаций и ге
роев, спектакль несет большой заряд гражданственности, социальной 
правды, пафос веры в конечную победу добра.

П РИМЕЧА Т Е Л Ь Н О Й  
особенностью совре
менного этапа разви

тия советской литературы 
является усиление в ней 
исследовательского, аналити
ческого начала. Наиболее 
значительные достижения 
литературы, кино, театра 
связаны со стремлением ху
дожников к глубине и много
мерности. изображения дей
ствительности в ее ведущих 
тенденциях v противоречиях. 
Б последние годы все чаще 
появляются произведения, 
авторы которых привлекают 
внимание читателей и зрите
лей в самым насущным, про
блемам социального и нрав
ственного развития нашего 
общества.

Б ряду таких произведе
ний находится и пьеса Ва
лентина Черных «Превыше
ние власти», поставленная 
Томским областным драма
тическим театром. Пьеса 
— искреннее, честное и та
лантливое произведение. 
Конфликт ее не только ост
розлободневен, но и легко уз
наваем, он напрямую связан 
с жизненным опытом сегод
няшнего зрителя и отвечает 
его потребности видеть на 
сцене правду. Идейный 1 па
фос пьесы ■— в горячей, стра
стной защите нравственных 
основ . жизни советского об
щества, в последовательном и 
бескомпромиссном разобла
чении тех. кто, спекулируя 
высокими словами о благе и 
интереса# народа, нарушает 
принципы социалистической 
демократии.

В основе сюжета — рассле
дование «дела» журналиста 
Румянцева. Это расследова
ние пб поручению партийной 
организации завода ведут 
рабочие Шилов и Егоров. 
Румянцев написал критиче
скую статью против предсе
дателя колхоза Героя Социа
листического Труда Ворони
на. В действие вступили си
лы,. поддерживающие знать 
кого председателя, во главе с
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ВОСПИТАНИЕ ГРАЖДАНСТВЕННОСТИ
П Ь Е С А  В. Ч Е Р Н Ы Х  « П Р Е В Ы Ш Е Н И Е  В Л А С Т И »  Н А  С Ц Е Н Е  
Т О М С К О Г О  Д Р А М А Т И Ч Е С К О Г О  Т Е А Т Р А

заместителем председателя 
райисполкома Васильевым и 
беспокойного журналиста, 
не впервые «выносящего сор 
из избы», вынуждают уйти 
из редакции. С клеймом кле
ветника и склочника он уст
раивается на. завод учеником 
слесаря. Однако и здесь. его 
не оставляют в покое. За 
участие в драке, спровоциро
ванной людьми Воронина, 
ему грозит суд. Борьба ком
мунистов Шилова и Егорова 
за реабилитацию Румянце
ва, развертывающаяся на 
глазах зрителя, и является 
внутренним источником дей
ствия.

Главному режиссеру театра 
Ф. Г. Григорьяну удалось 
создать спектакль, подкупа
ющий четкостью режиссер
ского видения, художествен
ной целостностью. Стилисти
ка спектакля очень точно 
соответствует художествен
ному строю пьесы. В спек
такле крепкий актерский ан
самбль. Хотя и с разной сте
пенью мастерства, все испол
нители справились с постав
ленной режиссером зада
чей, нет ни одной плохо сыг
ранной роли, которая бы 
вносила диссонанс и фаль
шивую ноту в общее идейное 
звучание спектакля, разру
шала его художественную 
структуру.

В столь остро звучащей 
Пьесе, с ее полудетективным 
сюжетом, лбТко было сбиться 
на поверхнбетно-обличитель- 
ный тон, на дешевое, мнимо

глубокомысленное обыгрыва
ние разоблачительных реп
лик, на актерский наигрыш. 
Отрадно, что ничего подоб
ного не произошло. Продик
тованная режиссерским за
мыслом сдержанная, внешне 
скупая манера актерского 
исполнения подчеркивает 
внутреннюю конфликтность 
действия. В этом плане 
представляется весьма удач
ным художественное (Н. Ав
деева) и музыкальное (С. Ко
ролев) оформление.

Идейным и сюлгетны(м 
центром спектакля является 
образ коммуниста Ивана 
Петровича Шилова. На долю 
исполнителя этой роли на
родного артиста У дм. АССР 
М. Исаева выпала трудная 
задача. Шилов почти все 
время находится на сцене, 
едва ли не половина текста 
пьесы принадлежит этому 
персонажу. Именно усилия
ми Шилова движется дейст
вие, распутывается сложный 
клубок событий. Нельзя не 
порадоваться тому, что 
М. Исаев успешно справился 
с ролью. На наш взгляд, это 
лучшая работа артиста в 
последние годы.

Драматург и театр высту
пают против мещанской мо
рали, выражаемой расхожей 
формулой: «Каждый сверчок 
знай свой шесток». Шило
ву до всего есть дело, он ни 
на минуту не сомневается в 
своей обязанности вмеши
ваться в события всякий 
раз, когда нарушаются нор

мы советской жизни, и вста
ет на их защиту, нимало не 
заботясь о том, какими не
приятностями это грозит ему 
лично. С гордостью говорит: 
«Я за себя всегда отвечал, на 
том и вверх возносился, и 
вниз летал с треском». Жи
вая заинтересованность Ши
лова в судьбах людей пере
дана артистом психологиче
ски тонко и убедительно. С 
подкупающей искренностью 
и теплотой сыграл М. Исаев 
начальную сцену второго ак
та, в которой Шилов учит 
Егорова гражданскому му
жеству, рассказывает ему о 
своей любви к жене.

Глубоко знаменателен фи
нал пьесы. Шилов умирает, 
сердце бывшего партизана 
не выдержало клеветы. Борь
ба за справедливость по- 
прежнему требует жертв. Но 
нравственный и граждан
ский урок Шилова не про
пал даром, он усвоен не 
только Егоровым, но и зри
телями.

Образ Егорова (артист 
Д. Киржеманов) в конфликте 
пьесы занимает особое ме
сто, потому что именно этот 
человек проходит трудный 
путь идейного прозрения от 
первоначального нежелания 
вмешиваться в чужие дела к 
решительному определению 
своей гражданской позиции.

Егоров, несомненно, • че
ловек честный, здравый, по- 
своему порядочный, но. что 
называется, не борец. 
Д. Киржеманов удачно под

черкивает зыбкость его жиз
ненных принципов, непосле
довательность поведения. Ря
дом с Шиловым Егоров си
лен, смел, готов идти до кон
ца в разоблачении зла. Но 

. вот по адресу Шилова пу
щен грязный навет, и Его
ров колеблется, вновь готов 
идти на компромисс с сове
стью. «Иван Петрович, — 
упрашивает он Шилова в фи
нале пьесы, — а может, не 
будем мы всю эту заваруху 
устраивать?». И только после 
смерти бывшего партизана 
герой Д. Киржеманова дела
ет окончательный выбор. К 
сожалению, постепенное на
копление новых качеств в 
сознании Егорова, динамика 
характера обозначены арти
стом не всегда достаточно 
четко. Хочется пожелать 
Д. Киржеманову большего 
разнообразия красок в изоб
ражении внутреннего мира 
героя.

Одной из лучших актер
ских .работ является испол
нение роли Кулагиной. С 
большой самоотдачей" я  ду
шевной щедростью раскры
вает артистка Т. Владимиро
ва силу характера и челове
ческое обаяние женщины 
трудной судьбы. Ничто: ни 
неудачно сложившаяся лич
ная жизнь (у нее трое детей 
от трех мужей), ни репута
ция аморальной личности, 
ни бесцеремонное стремление 
Воронина выжить ее из кол
хоза, з котором она работает 
агрономом, —• не согнуло ее, 
не убило в ней жизнелюбия,

чувства собственного досто
инства, веры в людей. Ома . 
умеет постоять и за- себя, и 
за интересы колхоза.' Пока
зателен -в этом- плане эпи-зод 
с милиционером, когда Кула
гина дает урок мужества 
Егорову, растерявшемуся пе
ред наглецом. Сцена первой 
встречи Кулагиной с Егоро
вым, — пожалуй, лучшая в 
спектакле.

Художественная убеди
тельность спектакля в значи
тельной степени обусловлена 
тем, что положительным ге
роям пьесы противостоят 
сильные противники. Ни 
драматургг, ни режиссер не 
играют со зрителем в поддав
ки, не убаюкивают его лег
костью решения серьезных 
жизненных проблем. Со сце
ны отчетливо звучит мысль 
о том, что все эти Василье
вы, Воронины, Филатовы по
рождены попустительством 
со стороны людей, их окру
жающих, они превышают 
свои права, злоупотребляют 
доверенной им властью, 
потому что не встречают 
принципиального и своевре
менного отнора.

В роли Васильева выступа- 
' ют/ два актера —• А. Лукин и 
Г. Рудский. Оба исполнителя 
создают образ. бюрократа и 
карьериста современной фор
мации, действующего мето
дами неизмеримо более тон
кими, чем когда-то Победо- 
носиков. Однако, на наш 
взгляд, А. Лукин более точ
но и многозначно выстраи
вает перспективу роли. Ва- - 

. сильев А. Лукина отлично 
понимает, что действует без
нравственно, но он убеж
ден, что «не каждый рискнет 
встать и сказать: «Граждане, 
король-то ведь голый». Его 
трудно поймать с поличным, 
ибо такой тип всегда дейст- 

• вует исподтишка, чужими 
руками.

Г. Рудскому же недостает 
энергии внутреннего негодо
вания, тю отношению к свое
му герою. Поэтому характер 
Васильева в его .исполнении 
имеет зыбкие очертания.

Под стать Васильеву его 
невеста Юлия. Обе исполни
тельницы этой роли (артист
ки Н. ^Мелехова и Ю. Семе
нова) каждая по-своему ри
суют убедительный психоло
гический портрет человека 
глз’боко безнравственного. 
Для Юлии нет ничего свято
го, она-все способна предать 
и продать. Когда возникла

опасность, что ее будущего 
••мужа- не изберут председате
лем исполкома, она обнару
живает такую степень подло
сти и бесстыдства, что даже 
Васильеву становится страш
но. Думается, что Н. Мелехо
ва в трактовке образа Юлии 
ближе к замыслу драматурга 
и режиссера. В ее исполне
нии эта хищница не только 
более деятельна, мобильна, 
решительна, но и более умна, 
дальновидна, а значит, и бо
лее опасна, чем у Ю. Семе
новой.

Мастерски исполняет роль 
Воронина заслуженный ар
тист Казахской ССР В. Ер
маков. Всего в одной сцене, к 
тому, же лишенной внешнего 
действия, появляется талант
ливый артист. Тем не менее 
сложный, противоречивый 
характер человека, ставшего 
на неправый путь в жизни, 
показан с такой силой и 
страстью, с такой глубиной 
психологического анализа, 
что он сразу же приковыва
ет к себе внимание зрителей.

Сочными и яркими краска
ми рисует образ провокатора 
Жилкина В. Семенов.

Ярки и убедительны в 
спектакле народная артистка 
РСФСР Т. Лебедева и артист 
А. Аркин, исполняющие ро
ли соратников Шилова, быв
ших партизан, сохранивших 
в чистоте идеалы своей мо
лодости. Запоминается в ро
ли редактора газеты Фила
това артист В. Поляков.

Всегда радостно, когда наш 
театр одерживает творче
скую побед}’. Вдвойне радо
стно, если эта победа связана 
с современной темой. Друж-, 
ними усилиями постановоч
ного коллектива создан спек
такль, который учит граж
данскому мужеству, будит 
совесть, воспитывает в зри
телях готовность сопротив
ляться подлости, какой бы 
личиной она ни прикрыва
лась.

В то же время спектакль 
учит каждого из.нас,, какой 
бы пост мы ни занимали,

, пользоваться предоставлен
ными нам правами, данной 
властью в соответствии с 
должностными и нравствен
ными нормами, ибо злоупо- 
требление служебным поло
жением никогда не остает
ся безнаказанным.

Н. КИСЕЛЕВ, 
заведующим кафедрой 
советской литературы 
университета, профессор.

До новых встреч, дорогие ленинградцы!
В воскресенье спектаклем 

по пьесе Л. Малюгина 
«Жизнь Сент-Экзюпери» в 
нйшем городе закончились 
гастроли Ленинградского го
сударственного академиче
ского театра драмы имени 
А, С. Пушкина. Артисты иг
рали с подъемом, вдохнове
нием. Зрители были по-на
стоящему взволнованы про
исходящим на сцене. Самые 
долгие аплодисменты выпа
ли на долю исполнителя 
главной роли — лауреата 
Государственной премии 
РСФСР, народного , артиста 
СССР И. О. Горбачева., Он 
еше раз блеснул своим та
лантом, создал удивительно 
правдивый образ, наполнив

его романтикой, жизнелю
бием и оптимизмом.

После спектакля на сцену 
поднялись представители 
партийных и советских ор
ганизаций города, общест
венности Томска, От имени 
всех собравшихся к гостям 
обратился заместитель пред
седателя Томского облис
полкома В. И. Чекулаев. Он 
поблагодарил артистов за 
спектакли и творческие 
встречи, на которых побыва
ло свыше 28 тысяч зрите
лей, выразил признатель
ность за тот вклад в дело 
коммунистического воспита
ния трудящихся области, 
который внесли они своим 
искусством.

— Мы надеемся, — сказал

Чекулаев, :— что наши свя
зи будут крепнуть, что до
говор о творческом содру
жестве наших театров будет 
способствовать взаимному 
духовному обогащению.

В. И. Чекулаев вручил го
стям Почетную грамоту об
ластного . комитета партии и 
облисполкома.

Артистам были преподне
сены букеты живых цветов.

— Мы очень тронуты теп
лым приемом, — сказал в 
ответном слове директор те
атра имени А. С. Пушкина 
К. М. Ильичев, — высокой 
оценкой нашего труда. Мы 
рады, что творческие уст
ремления нашего коллектива 
нашли такое понимание у 
томского зрителя. Нам по

нравился ваш город. Мы 
успели познакомиться с ра
ботой ряда промышленных 
предприятий, оценить то, 
что вы делаете для страны, 
развития производительных 
сил области, и хотим поже
лать вам больших успехов 
в решении тех задач, кото
рые стоят перед томской 
землей. Мы восприняли 
Томск как город крепких 
культурно-просветительских 
традиций, город, воспитан
ны/: на любви к искусству, 
и будем делать все, чтобы 
наши встречи были (xyiee 
частыми и плодотворными. 
Мы надеемся еще не раз по
бывать в Томске с более 
широким отчетом.

До новых встреч!

Ф У Т Б О Л Ь Н Ы Й  Ч Е М П И О Н А Т  С Т А Р Т О В А Л
.24 марта матчами в девяти 

городах страны стартовал 
42-й .чемпионат СССР по 
футболу, игры которого за
вершатся 25 ноября. Сезон 
этого года необычен: он не 
похож ни на один из преды
дущих. Во-первых, футбол 
вернулся в программу Спар
такиады народов СССР, фи
налы которой пройдз'т летом. 
Во-вторых, необычайно рано 
прошла значительная часть 
розыгрыша Кубка СССР и 
уже — после 124 проведен
ных матчей — определились 
полуфиналисты турнира. И .. 
наконец, предолимпийский 
год проводит сборная СССР, 
перед которой в этом, сезоне 
стоит задача выйти в фи

нальную часть чемпионата 
Европы, Сборная, кстати, 28 
марта, в перерыве между 
турами первенства, проведет 
в Симферополе первый в 
этом году товарищеский 
матч с болгарскими футболи
стами.

Первый гол чемпионата 
забил в Алма-Ате москов
ский динамовец Николай 
Латыш на 5-й минуте матча 
с местным «Кайратом». Итог 
встречи — 2:0 (1:0) в п о л ь з у  
«Динамо». (второй гол на 
счету Александра Максимен- 
кова).

В Ташкенте «Пахтакор» 
победил футболистов москов
ского «Торпедо» — 2:1 (1:1).
Счет открыл торпедовец Ни-

Спортивный праздник,
посвященный закрытию зимнего лыжного 
сезона, прошел в Советском районе. В нем 
приняло участие более двух тысяч чело
век.

книготорга, телеграфно-теле
фонной станции. Эти коллек
тивы добились в' уходящем 
зимнем сезоне наиболее вы
соких результатов в разви
тии лыжного спорта.

В состоявшихся затем 
лыжных стартах наиболь
шей массовостью отлича
лись коллективы маномет
рового завода, ТомНИИВСа, 
телеграфно-телефонной стан
ции и ряда других.

Итак, зимний спортивный

колай Васильев, но удержать 
преимущество москвичи не 
смогли. Сначала Юрий Ми
ронов «срезал» мяч в свои 
ворота, а затем*на/82-й ми
нуте Михаил Ан точно про-, 
бил пенальти.

Лишь за 4 минуты до кон
ца матча меткий удар Рама
за Шенгелия принес победу 
чемпионам страны спорт
сменам тбилисского «Дина
мо» в матче на своем поле с 
московским «Локомотивом» 
—- 1:0 (0:0). Остальные игры в 
этот день закончились с та
кими результатами: «Черно
морец» (Одесса) —' «Крылья 
Советов» (Куйбышев) — 1:0 
(0:0). Гол забил Виталий

сезон завершен. За этот пе
риод выросло число коллек
тивов, развивающих у себя 
массовый лыжный спорт. 
Активно развивать лыжный 
спорт стали коллективы 
фабрик «С.ибирь», «Крас
ная звезда», • автоколонн 
№№ 1975 и 1978, пассажир
ского автотранспортного
предприятия № 3, телеграф
но-телефонной станции.
ТИАСУРа, областного управ
ления связи и другие. В них 
много людей постоянно за
нимаются теперь лыжным 
спортом.

Традиционными стали 
спортивно-массовые празд
ники, активное участие в 
которых принимает более 20 
тысяч человек. Наибольшей 
массовостью в уходящем 
зимнем спортивном сезоне 
отличались лыжные сорев-

Шевченко; «Нефтчи» (Баку) 
—- «Спартак» (Москва) — 0:2 
(0:1), голы — Валерий Глу
шаков и Георгий Ярцев; 
«Арарат» (Ереван) — ЦСКА 
— 2:1 (1:1), голы — Ашот
Саакян и Арутюн Минасян 
(«Арарат»), Юрий Чесноков 
(ЦСКА). В этом матче на 
последней минуте был удален 
с поля Минасян.

В Донецке два гола Вита
лия Старухина и мяч Нико
лая Федоренко принесли 
победу «Шахтеру» над ле
нинградским «Зенитом» — 
3:1 (1:0). У ленинградцев гол 
забил Владимир Казаченок.

Так и не был открыт счет 
во встрече СКА (Ростов-на- 
Дону) — «Динамо» (Киев) — 
0:0. '

(Корр. ТАСС).

нования, посвященные вы
борам б Верховный Совет 
СССР и годовщине Воору
женных Сил СССР. В них 
стартовало более 40 тысяч 
трудящих'ся района, 20 ты
сяч из них сдали нормативы 
комплекса ГТО.

К окончанию зимнего 
спортивного сезона опреде
лились лидеры в районном 
конкурсе «Лыжня-79 зовет!». 
Это коллективы ТИАСУРа, 
подшипникового завода, ав
токолонн №№ 1975 и 1235, 
облфинотдела.

На бюро райкома партии 
будут подведены итоги зим
него спортивного сезона, на
мечены меры, направленные 
на дальнейшее развитие 
массового лыжного спорта в 
районе.

В. СЕМЕНОВ, 
инструктор Советского 

райкома КПСС.

ЭТО ВЕСНА! Фото В. Новикова.

Е А Т Р
27 м а р т а  — «Соленая падь» 

— 19-30.

П О Й Д Я
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
-«РОДИНА»

«Заб удьте  слово «см ерть» —
9. 12-40. 14-30. 16-20. 18-30. 21. 
П еред с еан са м и  л 18-30 и 21 
со сто я тся  в стр е ч и  с тв о р ч е
ской  груп п ой  О десской кино- 
стмди.и. «Ветер  стр ан ств и й »  — 
10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
«О тряд особого назначения»

— 8-50. 10-40, 12-30. 14-20. 16т20.
18-20. '20-20, 22-10. «Сын чем
пиона» — 3-40. 10-20. 12. 13-40.
15-20,- 17. 18-40. 20-20. 22. З ал  
кин охрон и ки . «О наш ем  т е а т 
ре» — 12-15. 16-35. «П екин — 
тр евога  человечества» — 9
10-05, 11-10. 13-20. 14-25. • 15-30. 
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«С видетельство  о бедности»

— 8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20.
17. 13-40, 20-20. 22. «Подарок
судьбы » — 8-50. 12-10. 14. 16.
18. 20. 22. П еред сеан сам и  л 
18 и 20 — в стр е ч и  с тв о р ч е
ской  груп п ой  О десской к и н о сту 
дии. «С усан н а  и волшебное 
кольцо» — 10-30.о

«ПИОНЕР»
М ультсборник N" 87 — 9-40. 

11. Кинолекторий « Б уд ь  готов» 
12-30. « С те кл ян н ы е  бусы » —• 

12-50, 14-20. «П ятн ад ц ати летн и й  
кап и тан »  — 15-50. «Хлеб д е т
с тв а  моего» — 17-30. 19-20.1-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Побег из тю рьм ы » — 9.

10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10. 
20-10. П еред сеан са м и  в 18-10 и 
20-10 — встр еч и  с тво р ч еско й  
груп п ой  О десской . к и н о сту 
дии. «Н ен ави сть»  — 9. 12.
13-30. iS i 16-30. 1.8, 19-30. 21.
«Ф м липп-м алы ш » --  10-30.

«СИБИРЯК»
«С ч астье  на поводке» — 9-20. 

16. « К у к л а»  (две . серии) — 11.
13-30. 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Б леф » . — .17 ,  19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
М ультсборник № 7 2  . — 11.

«Злой д у х  Ям буя»  — 17, 19, 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ» 
М ультсборник No 71 — 15.

«Ком иссия по расследованию » — 
17-16; 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пое. НОВОГО

«Н есоверш еннолетние» — 17. 
«Взр ы в в Соф ийском  соборе» 
(две серии) — 13. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
«Синьор Робинзон» — 17, 19.

21.
Дом пионеров и школь

ников объявляет набор в 
хореографическую груп
пу ансамбле пионерской 
песни и танца «Радуга» 
мальчиков и девочек. Дни 
занятий: вторник и пят
ница с 10 и л е  15 часов. 
Девочки приглашаются в 
кружки вязания, кройки и 
шитья. Дни занятий: поне
дельник и вторник, с • 9 ча
сов.

Адрес: г. Томск, ул. Татао- 
ская, 16, тел. 2-61-25, 2-37-12.

Томский госз'дарственный 
университет им. В. В. Куй
бышева 29 марта, в 10 часов, 
в конференц-зале проводит 
«день открытых дверей». В 
его программе: знакомство с 
университетом, факультета - 
ми, посещение лабораторий, 
музеев, ботанического сада, 
встреча с ведущими учены
ми з’ниверситета. Приглаша
ются учащиеся 10-х классов 
сельских и городских школ.

В текущем году ожидается 
высокий уровень весенних 
паводковых вод. В • этой 
связи предприятиям про
мышленности, строитель
ства, транспорта, связи и 
сферы обслуживания го
рода- Томска необходи- 

‘ .мо осуществить комплекс 
мер по предотвращению от 
возможного затопления па
водковыми водами жилых 
долгов, промышленных зда
ний, строительных , площа
док, расположенных в пой
менной части рек, и обеспе
чению сохранности матери
альных ценностей. г . 

Городская ч резв ыч ай на я 
комиссия по организации 
пропуска весенних вод.

Тираж
«Спортлото» .

Результаты .12 тзтражей 
«Спортлото», состоявшихся 
24 марта.

«6 из 49».
1- й розыгрыш: 2, 16, 21, 43, 

44. 45, льготный шар — 32.
2- й розьггрьгш: 2. 11, 14.

34, 35, 43, льготный шар —
21.

«5 из 36».
1- й роэытрыш: 9, 17, 21, 22, 

25.
2- й розыгрыш: 5, 9, 18, 32, 

34.
(ТАСС).

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТА
ТОВ ГОРОДСКОГО СОВЕТА 
ШЕСТНАДЦАТОГО СОЗЫ
ВА

28 марта, в 15. часов, в по
мещении Дома офицеров 
(пр. В. И. Ленина, 5,0) созы
вается. очередная 8-Я. сес
сия Томского городского Со
вета народных депутатов.

На рассмотрение, сессии 
выносятся вопросы:

1. Отчет о работе исполни
тельного комитета городско
го Совета народных депута
тов за 1978 год.

2. Информация о ходе вы
полнения критических заме
чаний, высказанных депута
тами на III сессии" "городско
го . Совета шестнадцатого 
созыва.
К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА
29 марта, в 15 часов, в за

ле заседаний облпотребсоюза 
(пер. Совпартшкольный, 10) 
состоится заседание один
надцатой сессии районного 
Совета. ’ •

В повестке дня —• отчет 
о работе исполкома районно
го Совета за 1978 год.

На сессию приглашаются 
руководители промышлен
ных предприятий и учреж
дений, секретари партийных 
и комсомольских . организа
ций, председатели фабрично- 
заводских комитетов, • /пред- а. 
седатели уличных, кварталь
ных и домовых комитетов.'

ВТО РН И К . 27 м арт» 
П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М # 

ТОМ СК
•9.00. Н овости. 9,15. '«С к^иг'ч 

н а  эк р ан е» . К и нож урнал . .9.23. 
« Т ел еви зи о н н ая  ш кола • пе-оезю- 
кого о п ы та  д л я  ж и вотн овод ов* . 
З ан я т и е  6-е. « Р езер в ы  мл-нО -о 
скотовод ства  *. Из опы та р або
ты  с о в х о за  «Бакча'рск-ий»; 

М О СКВА
10.00. «Время*. 11.05. М ульт

ф и льм ы . 11.35. На при з к.-П'ба 
«Зо л о тая  ш айба» . 12.20. «Ф нл4м 
-т детям *. 13.00, Н овости.

С 1У 05 до 17.05 — п ерер ы в
17.0 о. «Т елестадион». 17.35. 

• Ф ильм  — детям ». «К аникулы ». 
2-я сер и я . «Тайна А таланты ». 

ТОМ СК
18.30. Н овости. 13:45. 4Реш е- 

г-тия XXV с ъ е зд а  КПСС —  в 
ж и зн ь» . «Мы — п яти л етк е , п я 
т и л е т к а  — нам ». Р а с с к а з  о 
п ар тгр у п п е  ц е х а  .V* з м ан о м ет
рового завода.

М ОСКВА
19.15. «А дреса молоды х». 

20 .1о. «С егодня в мире».томск
20.30. «Т елеви зи он н ая ш кола 

передового  о п ы та в ж и вотн о
водстве». З ан я ти е  6-е. « Р езер 
вы  м ясного  скотоводства»

М О СКВА
21.00. «Ж ан К ойстоф », ,7-я се 

рия. 22.30. «В ремя».,. 23.03. 
«М еж дународны й день театр»*- 
В едет п ер ед а ч у  н ар о д н ы й , .ел 
ти ст  СССР М. И. Ц арев. 00.15. 
Н о в о с ти . *

В ТО РА Я  П РО ГРАМ М А  
ТОМ СК

19-30. «П очта студии
•Ю ность».

М ОСКВА
20.15. «Сегодня я мире»,-томск
20.30. Н овости. 00.45. «Н еделя 

м узы ки  для д етей  • и ю н ош е
ства* . У н ас я студ ии  я- у ч а 
щ и еся  д етск и х  м у зы к ал ьн ы х  
ш кол  Томска.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Редакции газеты «Красное 
знамя» на постоянную .и. 
временную работу требуются 
корректоры.

Обращаться: г. Томск,' пр. Y 
Фрунзе, 103, коми. 23.

МЕНЯЮ комнату .благо
устроенной 2-комнатной
квартире г. _ Новосибирска 
(Дзержинский' район) на 
квартиру в г. Томске.

Обращаться:1 г; Томск, ’ тел. 
3-38-68.

М ЕНЯЮ д в у х ко м н атную
благоустроенную квартиру 
в центре . г... Болохова • Туль
ской обл. на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
9-24-70.

УВД Томского об лисполко
ма с п р и ск о р б и ем , и зв ещ ае т  
о смс от и бы вш его  кача-ль-- 
йи ка С оветского РОВД Пол-., 
ко вн и к а  м и ли ц и й  : у  г

ГЕРА СИ М О ВА  
.Г е о р ги я  Захар овича

и в ы р а ж а е т  глубокое "собСк 
^езйЬШтйг'е4," сем ье '" * и близ-" 
ки м  покойного. • л ' .

Томский областной  ком и 
тет  народного, ко н тр о л я  в ы 
р а ж а е т  глуб окое соболезн о
ван и е  зав ед у ю щ ей  к а н ц е л я 
р и ей  к о м и тета  Л. В. Анцу
повой  по поводу  см ер ти  ее 
м у ж а  .

А Н Ц УП О ВА
Леонида Васильеви ча .

А дм и н и страц и я, п ар ти й 
ный ком и тет  и ком итет 
гг р о ф с о ю з а с гг р и с теорб н е м 
и звещ аю т о см ерти  в е т е р а 
на ав и ап р ед п р и я ти я

АН Ц УП О ВА
Леонида Васильеви ча

и в ы р аж аю т глубокое собб- 
л е з и о в а н и е с е м ь е и ,б л и0 к  н м 
покойного. \  -

Адрес р е д акц и и : 634050, Том ск. ГСП. пр. Ф рунзе, 103. Телефоны: приемной редактора • •— 3 44-35. зам ести телей  редактора ~  3-06-52. 3-31 25, ответ,
се к р е та р и а та  — 3-40-20. 3-44-48, отдела партийной т к а н и  .— 3-40-51, отдела пропаганды — 3-40-24, 3-40 85. отдела про м ы ш лен н ости  — 3 46 76, 3 40-58, отдела нефтегеологмм
3-41-53. отдела еельскего хозяйства — 3-43-75, 3-43-60, отдела науки  и учебных заведений — 3-43-63, отпела информации — 3-43-32. 3-31-22, отдела советского
3-31-61. 3-06-31. отдела писем —  3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, областной ж урналистской организации — 3-40-91, приемной издательства — 3-15-25, бухгалтерии — 3-10-17, 

3 41-59.

с е к р е т а р я  — 3 32 34
и стр о и те л ь ст в а  — 3-4.1 83.

стр о и те л ь ст в а  и бы та  — 
отдела объявлений — 3-06 62.

г. Томск; типография издательства «Красное знамя»
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